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El martes 24 de mayo ocurrió una tragedia histórica en Estados 
Unidos. Un joven de 18 años, armado con rifles de asalto, 
irrumpió en una escuela primaria y asesinó a 21 personas. Las 

víctimas fueron 19 estudiantes que tenían entre 10 y 11 años de 
edad y 2 maestras que hicieron todo lo posible por defender a sus 
alumnos.

La tragedia tuvo lugar en Uvalde, Texas. Es una pequeña población 
con 16 mil habitantes los cuales, en su mayoría, son latinos. De 
hecho, tanto el asesino como gran parte de las víctimas tenían 
raíces latinas.

Este tiroteo escolar, considerado el más grave de los últimos 10 
años en Estados Unidos, ha despertado un intenso debate respecto 
a la regulación de armas de fuego. Lo anterior debido a que los 
norteamericanos están exigiendo un alto definitivo a las matanzas, 
y con mucha razón pues es un problema que ha ido en aumento y 
que únicamente se normaliza conforme pasa el tiempo.

En lo que va del 2022, nuestros vecinos del norte han registrado 
213 balaceras de las cuales, aproximadamente, 30 ocurrieron en 
centros escolares.

Ante la tragedia en Uvalde, diversos líderes del mundo externaron 
sus condolencias por lo sucedido. México no fue la excepción pues los 
políticos mexicanos también compartieron mensajes de solidaridad 
y apoyo. Desafortunadamente, parece ser que en nuestro país se 
pasó por alto que el 24 de mayo también fue una fecha trágica para 
nosotros pues fue el día en el cual se registraron más homicidios en 
lo que va del año.

Este martes se registraron 118 homicidios, lo que lo hace el día más 
violento del 2022 y el segundo día más violento en el sexenio del 
presidente López Obrador; el más violento de todo el sexenio ha sido 
el 1 de diciembre del 2019 con 127 homicidios. Los datos muestran 
un panorama aún más preocupante cuando consideramos que 

NO, LAS MASACRES 
NO SON NORMALES

EDITORIAL 

LA REVISTA PENINSULAR
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este mes de mayo será uno de 
los meses más violentos del año 
con, hasta el 25 de mayo, 1,980 
víctimas de homicidio.

No se trata de cuál situación es 
peor o más trágica, pero sí de 
ver que en Estados Unidos hubo 
una reacción de indignación 
que llevó a la población a exigir 
medidas para que no vuelva 
a suceder ninguna masacre 
escolar, mientras que en México 
el número de homicidios del 
martes fue tomado como una 
cifra que seguramente habrá de 
ser superada pronto.

Para la erradicación de la 
violencia, es indispensable 
combatir su normalización. 
Cuando la normalizamos, nos 
desensibilizamos y nos volvemos 
tolerantes a los actos violentos 
de nuestro entorno. Esto hace 
que dichos actos se arraiguen 
y sea más difícil identificarlos 
y extinguirlos. Por lo tanto, 
debemos preservar nuestro 
sentido de indignación para alzar 
la voz a favor de la paz.

El 24 de mayo fue un día trágico 
para Estados Unidos y México, 
aunque en México no lo sintamos 
así. Lamentamos profundamente 
lo ocurrido en Texas y enviamos 
nuestras condolencias a las 
familias de las víctimas, pero, 
sobre todo, esperamos que 
puedan tener una solución real a 
su problema de armas. Respecto 
a nuestro país, hacemos un 
llamado a los mexicanos a no 
normalizar la violencia ni ser 
indiferentes a ella.

No es normal que se mate a 
tantas personas en un país. No es 
normal.
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CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

*Desbandada en el Revolucionario Institucional
*Rolando Zapata… ¿Pierde liderazgo?
*Algunos enlistados desmienten postulación

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- No cabe duda de que el 
diputado federal Mario Peraza 
Ramírez asestó un duro golpe en 
contra del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), partido al que 
perteneció hasta hace unos años 
antes de incorporarse a las filas del 
Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM). –afirmó ante los amigos 
de siempre el editorialista, con lo 
cual dio inicio a la plática de esta 
semana en el Balmoral- Esto debido 

a que la presentación de su equipo 
de coordinadores significó una nueva 
fuga en el PRI Yucatán pues muchos 
quienes fueron nombrados formaban 
partes de las filas del tricolor, 
específicamente dentro de la línea 
del ex gobernador Rolando Zapata 
Bello.

-Así es, amigo editorialista. –asintió 
la empresaria- Mario Peraza presentó 
a su nuevo equipo de coordinadores 
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durante una junta que encabezó esta 
semana, con lo cual hizo evidentes sus 
pretensiones a la gubernatura yucateca. 
La junta tuvo una considerable difusión 
en medios de comunicación y redes 
sociales pues a más de uno tomó por 
sorpresa la incorporación de cuadros 
priistas del nivel de Santiago Altamirano 
Escalante, por ejemplo, quien ahora será 
el nuevo coordinador general de enlaces 
legislativos del diputado de la colación 
Juntos Haremos Historia (Morena, 
PVEM y PT). Importante mencionar 
que Santiago Altamirano renunció al 
Tribunal Superior de Justicia del Estado 
de Yucatán (TSJEY) hace menos de una 
semana.

- ¿Por la reforma al Poder Judicial que propuso 
el ejecutivo estatal? –preguntó uno de los 
presentes

-Efectivamente. –respondió la empresaria- 
Pidió su retiro anticipado junto con los 
magistrados Jorge Rivero Evia, Luis Felipe 
Esperón Villanueva y Marcos Celis Quintal. 
Presuntamente, hicieron esto para recibir una 
mayor pensión pues con la implementación 
de la reforma únicamente se otorgará pensión 
ordinaria por jubilación a quienes hayan 
cumplido 70 años o tengan 30 años de servicio.

-El PRI no pierde estructura o capacidad 
de operación con la partida de Santiago 
Altamirano, pero sí le representa un golpe por la 
pública cercanía que tenía el ex magistrado con 
el partido y el respeto que éste se había ganado 
entre los militantes. Si bien, los magistrados 
del TSJEY deben procurar imparcialidad, los 
antecedentes de Altamirano y su constante 
presencia en eventos del Revolucionario 
Institucional hacían notoria sus afinidades 
políticas.

- ¿Qué otros priistas, o mejor dicho expriistas, 
se incorporaron al proyecto de Mario Peraza? 
–preguntó otro amigo presente

-Pues, en el I distrito federal, el coordinador será 
Sansón Palma Santos quien bajo bandera del 
PRI fue 4 veces alcalde de Yaxcabá, presidente 
en Yucatán de la Federación Nacional de 
Municipios de México (Fenamm) y también 
candidato a diputado por el primer distrito 

local en las elecciones del 2021. –contestó 
el político- Asimismo, Clemente Escalante 
Alcocer será coordinador del III y IV distrito 
federal. Este presunto expriista estuvo al frente 
de la Coordinación Metropolitana de Yucatán 
(COMEY), del Instituto de Seguridad Social 
de los Trabajadores del Estado de Yucatán 
(ISSTEY) y formó parte de otras instancias 
gubernamentales.

-De igual manera, el coordinador del distrito 
federal V será Francisco Suárez Piña quien 
fue alcalde de Tekit y, en el VI distrito federal, 
el coordinador será Carlos Andrade Muñoz 
quien fue alcalde de Kanasín. –complementó 
la empresaria- En el XI distrito federal estará 
como coordinador Henry Sosa Marrufo, 
exdiputado local y exdirector de transporte, y 
en el XV distrito federal estará la ex diputada 
Elizabeth Gamboa Solís. Todos emanados del 
tricolor.

-Entre los coordinadores que fueron 
presentados y que no provienen de las filas 
del PRI, se encuentran Maribel Albornoz por 
el II distrito federal, Carlos Flores por el VIII, 
Kristhy Aguilar por el IX, Amir Rodríguez por el 
X y Wilberth Kantún por el XIV; por si conocen 
a alguno o alguna. –intervino la periodista- El 
coordinador en Mérida será el 2 veces diputado 
local por el PAN, Manuel Díaz Suárez.

-Con respecto a los priistas mencionados, es 
importante hacer notar que prácticamente 
todos ellos pertenecieron a la línea política 
de Rolando Zapata Bello; de hecho, el mismo 
Mario Peraza formó parte de tal línea. –observó 
el analista- Este dato nos lleva a pensar en 
dos escenarios. El primero es que Zapata Bello 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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está teniendo un rotundo fracaso en 
su intento por lograr la unidad en el 
PRI Yucatán. Lo anterior debido a que 
no solo estarían buscando su salida 
2 de los principales líderes estatales 
del tricolor como lo son Jorge Carlos 
Ramírez Marín y Mauricio Sahuí, sino 
que también están rompiendo con el 
partido cuadros cercanos a él y que en 
algún momento le rindieron lealtad.

-Muy interesante observación, amigo 
analista. Justo hace unos meses 
hablábamos de que Rolando Zapata 
había anunciado que, como último 
ex gobernador priista, asumía su 
obligación de procurar la unidad del 
partido a nivel estatal; no parece estar 
logrando este objetivo. –sostuvo la 
abogada y preguntó- ¿Cuál sería el 
segundo escenario?

-El segundo escenario es que Rolando 
Zapata haya operado la salida de estos 
cuadros. Esto le permitiría procurar 
sus intereses desde el PRI y también 
desde la alianza PVEM-Morena. –
contestó el analista- Una jugada muy 
arriesgada pues corre el riesgo de 
perder credibilidad dentro del tricolor, 
especialmente cuando hay varios 
priistas que le guardan resentimiento 
por considerar que entregó al partido 
en las elecciones del 2018.

-Igual es necesario voltear a ver la 
reacción de los militantes de Morena 
pues muchos de ellos han trabajado en 
el proyecto guinda por mucho tiempo y 
ahora ven que expriistas se incorporan 
para ocupar candidaturas que en teoría 
deberían ser para quienes tienen más 
antigüedad en la lucha. Seguramente 
éste será un factor clave cuando Mario 
Peraza intente conseguir apoyo para su 
candidatura al gobierno de Yucatán.

-Me parece muy valiosa tu reflexión, 
amigo Baltasar, pero creo que debemos 
tener cuidado con lo que anunció Mario 
Peraza esta semana pues parece no ser 
del todo cierto. En sus redes sociales, 
Henry Sosa negó haberse incorporado 
al equipo de Peraza y reafirmó su 
lealtad al PRI. Esto pone en duda la 
seriedad y veracidad del anuncio hecho 
por el diputado federal, además de hacer 
que nos preguntemos si hay alguna otra 
equivocación en la lista presentada. –
reflexionó el editorialista

-Pues estaremos al pendiente de si 
algún otro mencionado desmiente el 
haberse sumado a Mario Peraza en el 

Verde, así como de las reacciones de los 
militantes de los diferentes partidos en 
Yucatán. –concluyó la empresaria- La 
realidad es que, actualmente, Peraza 
cuenta con posibilidades muy limitadas 
en comparación con otros aspirantes a la 
gubernatura yucateca, pero no cabe duda 
de que el anuncio de sus coordinadores 
pone en una situación sumamente 
complicada al PRI Yucatán.
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OPINIÓN OPINIÓN 

El dicho inglés ignorance is bliss (la 
ignorancia es felicidad) se origina en 
un poema del inglés Thomas Gray 

(1716-1771), que en uno de sus versos dice: 
“Donde la ignorancia es felicidad, es una 
locura ser sabio”. Se usa para describir a 
alguien que por no saber que existen cosas 
mejores acepta como normales y hasta 
buenas las que conoce.

Hace unos años una persona que 
colaboraba conmigo y que nunca había 
salido de México me dijo que no entendía 
por qué me quejaba tanto de que hubiera 
tantos baches en las calles y que las 
banquetas estuvieran deterioradas. “Ni 
que las cosas fueran diferentes en otros 
países”, aseguró.
Le contesté que en muchos países los 
baches y las banquetas derruidas no eran 
usuales. Me respondió que no lo creía y así 
concluyó nuestra plática.

Meses después, se le presentó la 
oportunidad de ir a visitar a unos familiares 
radicados en California. Lo animé a 
que fuera a verlos y así decidió viajar al 
extranjero por primera vez en su vida.

Días después de que regresara a México 
le pregunté qué le habían parecido los 
sitios que visitó. “Muy bonitos y… tenía 
usted razón, no todo es como aquí. Allá las 
calles no estaban llenas de hoyos y sobre 
las banquetas mi prima podía empujar 
sin problemas la carriola de su bebé”, me 

contestó, a lo que yo solo le dije que los 
viajes ilustran.

Y así como este ex colaborador pensaba 
hace algunos años, piensan hoy millones 
de mexicanos que nunca han tenido la 
oportunidad de experimentar en carne 
propia los servicios públicos de países en 
donde hay más desarrollo, más equidad 
y mucho menos corrupción y que, tal vez 
por ello, consideran que son buenos los 
servicios públicos que les proporcionan 
las autoridades federales, estatales y 
municipales.

Lo anterior queda en evidencia de 
acuerdo con algunos datos que arroja la 
Encuesta Nacional de Calidad e Impacto 
Gubernamental (ENCIG) 2021 elaborada en 
noviembre y diciembre del año pasado por 
el INEGI y difundida el martes pasado.

Por ejemplo, 71.3% de la población está 
satisfecha con el servicio de educación 
pública primaria, secundaria y preparatoria 
y lo está porque desconocen la alta calidad 
de los sistemas educativos de otros países 
e ignoran la baja calidad del sistema 
mexicano.

Por ejemplo, seguramente muchos 
ignoran que en la más reciente evaluación 
PISA realizada en 2018 por la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE) entre estudiantes de 
15 años de 78 países, los estudiantes de 
México ocuparon el lugar 53 en habilidad 
lectora, el 61 en matemáticas y el 57 en 
ciencias, lo que indica que no estarán 
lo suficientemente bien preparados 
para poder competir y prosperar en 
una economía cada vez más compleja y 
competitiva en la cual los conocimientos 
de una persona serán su principal activo. 
El destino tampoco favorecerá mucho 
a aquellos que ingresen a alguna de 
las entre 5017 y 5343 instituciones de 
educación superior, la mayoría de ellas de 
baja calidad académica.

A los gobernantes mexicanos de ayer y hoy 
les ha sido muy conveniente aprovecharse 
de la inocente ignorancia de la mayoría 
de los mexicanos para proporcionarles 
servicios públicos malos. Han entendido 
muy bien que la ignorancia es felicidad 
y que la mejor manera de perpetuar la 
primera es manteniendo un sistema 
educativo mediocre.

La ignorancia es felicidad
Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

A los gobernantes 
mexicanos de ayer 
y hoy les ha sido 
muy conveniente 
aprovecharse de la 
inocente ignorancia 
de la mayoría de los 
mexicanos.
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OPINIÓN 

Hay momentos, días, periodos y 
hasta épocas en que no queda 
otra más que afirmar que estamos 

en el mundo al revés, y en la mayoría 
de los casos, aunque pueda sonar, no 
resulta divertido. Ya sé, para poder 
notarlo es necesario haber vivido, o al 
menos imaginado, la otra versión de 
ese mundo, la “normal”.

Muchos papás y mamás en las redes 
o conversaciones se pueden lamentar 
que les tocó vivir a merced de la voluntad 
de sus padres, haber alucinado con el 
momento de poder ejercer todo ese 
poder con sus hijos, pero encontrarse 
actualmente nuevamente a merced, 
de su descendencia. Una verdadera 
revolución entre épocas, que mantuvo 
del lado feo de la ecuación a quienes 
pasaron de un rol a otro en ese tránsito.

Hablando de periodos, digamos 
sexenios, a muchos mexicanos/as nos 
tocó vivir y saber del presidencialismo 
extremo, de lo intocable que podía ser 
un Presidente de la República, al grado 
de poner en zozobra la vida de cualquier 
persona que osara cuestionar o insultar 
al titular de ese poder. La accidentada 
postulación de Zedillo inició el giro 
hacia la exposición total de quien 
ocupara la silla y se cristalizó con Fox 
participando en programas de comedia, 
exponiéndose a los retos y sketches de 
Adal Ramones y animando este espíritu 
de comicidad que desde entonces 
impera en la política. Y así Fox pudo 
ser llamado por cualquiera hocicón, 
Calderón borracho, Peña pendejo y hoy 

López es llamado de diversas maneras, 
la más atinada a mi parecer: el Bulto, 
como le define Ángel Verduzco.

El giro adicional en este sexenio ha sido 
que los insultos desde la presidencia 
hacia la ciudadanía pasaran de los 
hechos a las palabras. Sin duda podemos 
hallar decenas de graves agravios 
cometidos en el ejercicio del poder 
que concedimos a cada personaje que 
ha ocupado la tan deseada silla. Pero 

que un Presidente dirija públicamente 
sus adjetivos ofensivos hacia sectores 
de la ciudadanía o mande al carajo 
a los mexicanos/as que no estén de 
acuerdo con sus acciones o decisiones 
sí representa una novedad, una nueva 
época. Se supone que de las pocas 
compensaciones que tenemos frente 
a las corruptelas y daño sistemático 
a nuestro patrimonio común es 
insultarles nosotros o mandarles a 
donde se nos viniera en gana, al cabo 

El Mundo al Revés
Desde el Carajo Escribo…

Por Jorge Valladares Sánchez      
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares
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que ni se iban. Pero ahora es el mundo 
al revés.

En el mundo un gobernante gobierna 
para toda la población, o al menos dice 
hacerlo; en el mundo al revés, puede 
seleccionar evento por evento quién es 
pueblo y quien adversario, y finalmente 
ignorar a ambos conjuntos. En el mundo 
un gobierno valora, planea, programa y 
ejecuta, o al menos simula hacerlo; en 
el mundo al revés lanza ocurrencias 
cada día y deja que sus voceros y 
críticos, en llamativo enfrentamiento, 
hagan el trabajo de analizar, demostrar 
lo insensato y proponer lo que sí 
tendría sentido y el modo de lograrlo. 
En el mundo el ejercicio de gobierno y la diplomacia es un 
proceso cuidadoso, multi agencia, de diálogo, negociación y 
conciliaciones; en el mundo al revés son mensajes en redes 
electrónicas o frases repetidas en un espacio de propaganda.
En el mundo una autoridad que acusa tiene que probar, si 
justifica en la corrupción una decisión, aplica la ley a quien se 
demuestre corrupto; si le piden que demuestre planeación o 
previsión de impacto, muestra los estudios correspondientes, 
si le acusan de corrupción o errores muestra datos para 
rebatir, si se dice honesta, entrega la información que la 
ciudadanía pide. En el mundo al revés la autoridad se queda 
en los adjetivos y no aplica la ley, decide caso a caso con su 
simple voluntad quien es de confianza y quien es culpable, 
afirma que es mentira cualquier acusación y convierte al 
mensajero o solicitante en el culpable de cualquier error que 
se le señale o ignora cualquier petición con la misma técnica; 
y si le piden información, responde arengas y adjetivos, en vez 
de documentos y datos.

En el mundo exigimos a nuestros empleados que cumplan 
con su trabajo por el sueldo que reciben, que actúen, que 
muestren resultados, que respeten a quien les paga el sueldo. 
En el mundo al revés los gobernados escuchan y dejan pasar 
lo que sea de quien emplean como gobernante, critican o 
justifican su falta de resultados, sin exigirle; aplauden los 
insultos o aceptan que, si creen que no son para ellos, son 
derecho de réplica.

En el mundo las personas valoramos 
las acciones de quien gobierna de 
acuerdo con diversos factores y la 
relación que tenemos con cada acto; 
en el mundo al revés sólo hay dos 
versiones, una totalmente en contra de 
todo, otra tan a favor como el eco con 
la voz que le activa.

En el mundo una estrategia de 
seguridad, una política pública, tiene 
un diagnóstico, una propuesta de 
acciones y recursos, una capacitación, 
ejecución y seguimiento, para luego 
evaluar, retroalimentar y ajustar. 
En el mundo al revés se anuncia la 
sustitución de balazos por abrazos, se 

cancelan los balazos, nunca se practica ningún abrazo y se 
discute sobre la efectividad, como si realmente fuera la mera 
frase una estrategia.

En el mundo una transformación se bautiza o se expone 
como resultado de un movimiento social, de años de lucha o 
esfuerzo, de un giro en la forma de vida u organización social, 
cuando efectivamente su nombre refleja que ocurrió una 
independencia, una reforma o una revolución. En el mundo 
al revés se denomina transformación a algo que se pretende, 
aunque no suceda o incluso acentúe el estatus previo.

Ya en temporalidades menores, cada cual tiene sus días o 
momentos de vivir ese mundo al revés, pero tenemos vivencias 
comunes; humanos al fin. Situaciones como las siguientes 
nos generan a cada cual en su momento la sensación de 
que algo no estamos entendiendo en el juego de la vida. 
Nos acostumbramos, de tanto que pasan, pero de tiempo en 
tiempo nos quejamos de ello, pues sabemos que algo está 
funcionando mal y no podemos ser quien esté equivocado/a.

Si por afecto, comprensión o simple solidaridad accedes 
a prestarle dinero a alguien te desprendes de una cantidad 
que normalmente no te sobra, ni deseas perder. Pasas en un 
primer momento por escuchar, además, las penas de otra 
persona y lo aceptas como una parte normal del ayudar, de 
ser humano, de ser buena persona. Pero en buena cantidad 
de casos acabas siendo tú “la mala persona” cuando a quien 

Un Presidente que dirija públicamente 
sus adjetivos ofensivos hacia 

sectores de la ciudadanía o mande 
al carajo a los mexicanos/as que no 

estén de acuerdo con sus acciones 
o decisiones sí representa una 

novedad, una nueva época.
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le prestaste no se acuerda, no puede a tiempo o de plano no 
tiene intención de devolver. 

Si le recuerdas: estás mostrando tu desconfianza, tu 
desesperación o  invitando a que te cuente la variedad de 
situaciones que “explican” el olvido. Si esperabas que el dinero 
volviera en la fecha comprometida: eres poco comprensivo, 
parece que de eso dependiera tu alimentación o abres el 
canal a escuchar los antiguos y nuevos problemas que esa 
persona tiene y le hacen retrasarse y hasta estar necesitando 
más dinero que antes. Y cuando empiezas a notar que no hay 
intención o fecha de devolución: ofendes, eres mezquino e 
invitas a que te bloqueen, insulten, evadan o la relación se 
rompa. El mundo al revés. 

Si tienes un accidente automovilístico, generado por la otra 
persona, viene necesariamente un día u horas de afectación. 
En el mejor de los casos no hay un daño físico y “sólo fue 
el susto, ¡qué bueno que no te pasó nada”. Y en ese nada se 
incluye dejar de hacer, reprogramar o retrasar lo que fuera 
que estuvieras a punto de realizar, sin importar lo que sea. Y 
negociar lo que sí y el cómo la aseguradora cubrirá los gastos, 
sin considerar los tiempos y pérdidas secundarias. En algunas 
ocasiones te puede ir mejor si simplemente te retiras con el 
daño recibido, para no pasar por la discusión, inconvenientes 
y proceso de que sea reparado o compensado. El mundo al 
revés.

Si eres víctima de un ilícito, el presunto delincuente será 
protegido por la ley (para eso fue creada) hasta que te ocupes 
con efectividad y en los términos legales y con las usanzas 
institucionales de denunciar, contratar a un abogado, 
presentar pruebas, seguir un proceso por el tiempo que el 
juzgador decida (años a veces), resistas las amenazas de quien 
te victimó y de la gente con intereses en el asunto y entonces, 
tal vez, una de cada cien ocasiones la ley permitirá un castigo, 
que ni remotamente te compensa todo lo invertido, mucho 
menos el daño recibido y con mucha suerte sí un gramo del 
orgullo invertido. El mundo al revés.
Es esperable que uno no se meta en estos movimientos de 
rotación del mundo voluntariamente; pero de vez en cuando 
la curiosidad nos puede hacer actuar contrario a la lógica 
o la costumbre. En cuanto a hacer lo que otra persona o “el 
mundo diga” estoy frecuentemente en la sección más baja 
de la tabla de posiciones. Sin embargo esta vez acepto seguir 
una indicación: le tomé la palabra a Andrés Manuel y me fui 
al carajo. Nada tiene que ver que sea de la persona a la que 
empleamos como Presidente; me motiva la curiosidad, lo 
novedoso de la situación y el gusto de compartir la experiencia 
en este artículo que La Revista tiene la amabilidad de difundir.
}
Nunca antes le he comprado los adjetivos en los que 
encapsula a quienes difieran en algún punto, por más que he 
diferido en muchos. Ni “aspiracionista” (palabra inexistente) 
por andar flotando en la clase media; ni seudo ambientalista, 
por darme cuenta del daño que está provocando con un tren y 
otras ocurrencias que nadie pidió; ni conservador por entender 
que destrucción nada tiene que ver con transformación; 
ni golpista por considerar miserable a quien medra con la 
enfermedad de niños; ni traidor por ver las trampas que 
ejecutan en el congreso quienes no nos representan... Lo 
que diga, repita y se invente no me aplica ni afecta, salvo en 
lo insultante que resulta que en ello se entretenga habiendo 
tantas necesidades sobre las cuales gobernar.

Yo sí creo que tener médicos en donde se requieran, cualquiera 
que sea su origen, puede ser bueno para la gente, pero veo 
claramente la corruptela y engaño político que representa en 
este caso; y sé que lo hará, y en ello disimulará que lejos de 
cumplir sus promesas en esta área, ha puesto a la gente en 
un estado peor a la precariedad existente. Así que, aunque no 
sea el error más grave en el cual diferir, le tomé la palabra, 
me puse el saco y me fui muy contentito al carajo, en esta 
ocasión. Voluntariamente, poniendo por un día mi mundo al 
revés, ya que es sabido que basta con que te manden para que 
de inmediato te resistas a ir.

Preferiría la chingada, tan mexicana como brillantemente 
expuso el buen Octavio, pero supongo que el riesgo 
de confusiones le hace no exponer su rancho a visitas 
indeseables.

Confío que él sabe la versión popular que indica que el carajo, 
además de feo insulto cuando allí te mandan, es el punto 
alto del barco al que tenía que irse algún desafortunado 
navegante si así lo ordenaba el capitán como “castigo”, pero 
que a la vez cumplía la función de poder informar de riesgos o 
aproximaciones por su excelente posición para visualizar.

En mi visita me encontré con fideicomisos que servían a 
sectores importantes del país; a un sistema de salud que con 
sus defectos atendía a personas y les daba medicamentos 
que hoy mucho se extrañan; a muchas que antes eran 
buenas y confiables personas, pero dejaron de serlo cuando 
cuestionaron al líder; a buena parte de la confianza que 
teníamos en el ejército; los modestos avances ciudadanos 
en algunos temas fundamentales; y a la creencia de que el 
gobierno está para protegernos de la delincuencia.

A esa altura y distancia, me dio gusto ver que el INE y los 
Institutos Electorales Estatales, aún no llegan por allá, cosa 
extraña dada la insistencia con la que a ellos y a la democracia 
se le han abierto vías para llegar. Me dio mucha pena ver 
cuánta esperanza de la prometida para México está y sigue 
llegando a ese breve espacio en el que estuve. Me asustó, 
reconozco, ver que la educación, con todo y sus limitaciones, 
ya está a la vista.

Poniendo voluntariamente el mundo al revés, quise dar curso 
a mi curiosidad de lo que se siente que a quien ocupa el 
puesto público al que los mexicanos/as más frecuentemente 
quisiéramos mandar al carajo, sea quien nos mande, ¡e 
ir! Y estando allí también me di cuenta que está tan lleno 
de esas pocas cosas que parecían empezar a ir bien, que 
parece que de este lado ya poco queda, y dos años probable 
y lamentablemente alcancen para completar el intento de 
poner este nuestro mundo mexicano al revés, en el carajo, 
antes de ver llegar el momento en que nos cumpla lo único 
que muchos/as creemos posible: que se vaya, él solito y feliz, 
a su rancho.

---------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Licenciado en Derecho

OPINIÓN
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Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

CONSTRUYENDO 

Si nos propusiéramos viajar por vía terrestre de la 
ciudad de Mérida a Cancún en solamente sesenta 
minutos, con absoluta seguridad, y a un costo 

competitivo, necesitaríamos desarrollar tecnologías 
completamente nuevas de vehículos, o mejorar las 
existentes. Además sería preciso rediseñar y mejorar, o de 
plano construir una completamente nueva carretera, para 
que se adapte a las condiciones de los nuevos vehículos y 
el objetivo pueda lograrse.

Algo similar sucede cuando hablamos del viaje que el 
mundo necesita emprender hacia la descarbonización 
total de la economía. Está claro que necesitamos tomar 
ese camino, y también que necesitamos recorrerlo a gran 
velocidad, el cambio climático nos ha colocado ya en una 
situación de emergencia, pero adicionalmente el viaje tiene 
que ser seguro. En esto juega un papel importantísimo 
algo a lo que se ha llamado “la electrificación de todo” 
paralelamente con una estrategia para sustituir todas las 
fuentes fósiles de generación de electricidad, por otras 
que sean limpias y renovables.

Y aquí es donde empezamos a considerar cuáles de 
las tecnologías existentes, ya sea que estén maduras 
y funcionando a nivel comercial, o que se encuentren 
aún en etapa de desarrollo e implementación, serán las 
que permitirán cumplir con los agresivos objetivos de 
neutralidad de carbono que necesitamos.

O también tendríamos que preguntarnos si las empresas 
que hoy dominan el mercado serán capaces de liderar 
la disrupción que se avecina, descubriendo o desarrollando 
nuevas tecnologías, o serán aplastadas por nuevas empresas, 
con una visión fresca y no contaminada con un supuesto ADN 
que es más un lastre que un motivador.

Algunas compañías están respondiendo a los cambios 
colocando a la innovación como el centro de su estrategia de 
futuro, pero otras aún creen que tienen un amplio trecho por 
continuar con tecnologías basadas en combustibles fósiles. 
Éstas últimas podrían llevarse una desagradable sorpresa.

Como sea, para que se alcancen las ambiciosas metas de 
carbono neutralidad que los países, las organizaciones y 
los ciudadanos de todo el planeta nos hemos propuesto, se 
requerirá más bien de una combinación de soluciones tanto 
para los medios de transporte como para las diferentes 
máquinas que la industria utiliza para sus procesos. Estas 

soluciones incluyen baterías 
de iones de litio, celdas de 
combustible que operan con 
hidrógeno, electrolizadores, o 
combinaciones híbridas.

Existen varias empresas que 
ofrecen la solución del equipo, 
llámese automóvil o camión por 
ejemplo, pero también ofrecen 
la alternativa de recarga de la 
energía, casi siempre acoplada a 
soluciones limpias y renovables.

Se ha generado un debate acerca de si el futuro estará 
dominado por las baterías, las celdas de combustible, u 
otra tecnología aún por desarrollar, pero en mi opinión, esto 
resulta estéril. Pienso que se necesita una amplia variedad de 
soluciones que satisfagan las singulares necesidades y los 
ciclos de operación de todas las máquinas de aplicaciones 
comerciales e industriales.

Lograr la hazaña de la descarbonización no es tarea fácil, 
para cada aplicación habrá que encontrar la respuesta 
específica que mejor se adapte a su realidad, para alcanzar 
lo más pronto posible y al menor costo la descarbonización.

--------------------------------------
© Copyright 2022. Raúl Asís Monforte González. 
Todos los derechos reservados.

En la carrera a la descarbonización…
¿Hidrógeno o litio??

Lograr la hazaña de la 
descarbonización no es tarea 
fácil, para cada aplicación 
habrá que encontrar 
la respuesta específica 
que mejor se adapte a su 
realidad.
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Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

SE COMENTA SOLO 

Hubo conferencia de prensa con la Sra. Sheinbaum en 
el Tianguis Turístico de Acapulco. Se me permitió el 
formular una pregunta y fue la siguiente: “La Ciudad 

de México está vulnerable. Recordamos el atentado a 
Omar García Harfuch con 38 sicarios en 4 comandos y 414 
disparos. 

Creciente la anarquía en el transporte público, ambulantaje 
y narcomenudeo. Los accidentes e incendio en el Metro 
con más de una treintena de fallecimientos. Mientras está 
usted de permiso la ciudad en contingencia ambiental y 
tiroteo en Polanco. Este martes otro día negro de la actual 
administración con 118 asesinatos. Cómo revertir esta 
negativa imagen a un año de distancia. ¿Seguirá usted 
ausentándose?”

Respondió la jefa de gobierno: “tus datos están 
equivocados, la CDMX es segura, yo te invito a visitar La 
Condesa día o noche. ¿Esperabas qué no viniera a recibir 
la estafeta del Tianguis Turístico? La responsabilidad de la 
jefa de gobierno también es acudir a estos actos”.

Y como el presidente respondió lo que se le antojó y evadió 
el cuestionamiento. Sabe que mis cifras son reales, no 
estoy equivocado. Comprendo que el compromiso en 
Acapulco es importante pero entendió perfectamente 
que me refería a sus giras proselitistas/electorales para 
apoyar a sus amigos morenistas.

Calló, no contestó. Y del Tema del Metro sólo le generó 
una risa nerviosa que no pudo ocultar. La desafío a que sin 
custodios me acompañe no a La Condesa, que caminemos 
por la noche en Santo Domingo, en Santa Úrsula, en la 

Buenos Aires, vamos, en Tláhuac.

Que viajemos tres días en transporte público, camión o 
combis, en horas pico o que revise, cosa que he reclamado 
y no resuelve, el famoso paradero en avenida Imán e 
Insurgentes Sur justo frente a la zona de hospitales para 
que constante la anarquía y que ya no existen espacios para 
los transeúntes por la invasión de comercios ambulantes 
que incluso se roban la energía eléctrica. Que me niegue 
que estaba fuera de la ciudad (no por trabajo y con 
“permiso”) cuando se determinó contingencia ambiental.

Que explique por qué la protección a Florencia Serranía o 
el tiroteo que costó la vida a tres personas en Polanco. Se 
atrevió a hablar del nuevo aeropuerto de la CDMX cuando 
éste, el Felipe Ángeles no es parte de la macrourbe, está 
en el Estado de México.

Habló de bonanza (sus datos), pero según Marcos Arias, 
analista económico de Monex “la CDMX ya tiene varios 
meses en cifras negativas en el empleo formal y está 
asociado a que la pandemia ha sido más intensa en las zonas 
metropolitanas más grandes y de mayor concentración de 
la población. Suman 100 mil plazas perdidas en solo tres 
meses”. La percepción de inseguridad aumenta un 65.8%. 
Azcapotzalco con 82.9 según el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía.

Las colonias más peligrosas: Militar Marte (Iztacalco), 
Ampliación Las Águilas (A Obregón) Morelos (Cuauhtémoc). 
La CDMX es una de las metrópolis en el mundo con mayor 
número de vendedores ambulantes, se calculan entre 
350 y 500 mil. De acuerdo con el sector empresarial el 
ambulantaje en la CDMX “no tiene freno”.

El narcomenudeo ha crecido 40% a partir de la 4aT con 
cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública. Invito a la Sra. Sheinbaum a que me 
desmienta o a las cifras de organizaciones e institutos 
con acreditada fama. Que me desmienta si no es que deja 
como responsable de la CDMX a Martí Batres por actos de 
campaña (revisemos sus tuits).

Que responda por los muertos en el Metro desde que tomó 
el cargo. Si evade nuevamente pues entonces entendemos 
por qué llevan a sus conferencias a “pseudo reporteros” 
con preguntas a modo.
-----------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2 izzi 135

La práctica de evadir

La Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum.
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Por: Pascacio Taboada Cortina/
Jorge Martínez Cedillo. 
Correo: p_taboada2005@yahoo.com.m

OPINIÓN 

Dirigentes de asociaciones de 
profesionistas médicos, académicos 
y autoridades universitarias, niegan 

de manera rotunda que haya déficit de 
médicos en sus diferentes especialidades en 
nuestro país. Al contrario, hay un superávit 
de 52 mil profesionales egresados de las 
instituciones universitarias y politécnicas 
mexicanas, muchos de ellos con estudios de 
postgrado, desempleados por una deficiente 
planeación de las instancias de gobierno y la 
falta de medicamentos por turbiedades en la 
administración pública.

De ninguna manera se justifica que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
notifique el compromiso con el presidente de 
Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, para la 
contratación de más de 500 médicos cubanos, 
de repente y con urgencia, sin ninguna consulta 

a las asociaciones nacionales y dirigencias 
de organismos que agrupan a diferentes 
especialistas de las ramas de la ciencia y la 
tecnología en materia de medicina humana.

El desprecio de López Obrador por el enorme 
sacrificio de los médicos mexicanos que 
han arriesgado su vida al enfrentar el virus, 
abandonando a sus familias por meses enteros 
y que más de 4 mil profesionales de la salud; 
doctores, enfermeros, camilleros, etc, han 
muerto en esa batalla, ahora el presidente de 
México los humilla al decir que en este país no 
hay médicos de calidad.

Médicos de México 
niegan que haya déficit, se oponen a 
que el gobierno contrate cubanos

El gobierno de López Obrador menosprecia 
a los médicos nacionales que han dado su 
vida por salvar la ajena.
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OPINIÓN OPINIÓN 

Otra de las mentiras cometidas por el 
gobierno, es esa noticia que dio el mismo 
presidente de la República, en el sentido 
de que se importarán vacunas de Cuba 
para los niños mexicanos.

Esa vacuna no tiene ni la tercera fase 
de investigación y la van a aplicar a 
nuestros niños. Se trata de una vacuna 
que ni siquiera está certificada. Eso es 
realmente un crimen, enfatiza el doctor 
Gabilondo Navarrete.

La falta de orientación que padece el 
presidente de la República, de parte de 
sus asesores y funcionarios responsables 
de las áreas de atención médica directa, 
dentro de su gobierno, lo llevó a aceptar, 
sin ninguna objeción, la propuesta del 
presidente Díaz-Canel, de enviar a México 
“un grupo de al menos 500 médicos”, 
sin darle tiempo de preguntar algo 
obvio: “¿realmente son médicos o guías 
espirituales?”.

De acuerdo con la normatividad 
académica y la práctica de la medicina 
humana, las universidades e instituciones 
reconocidas que imparten diversas 
carreras relacionadas con la medicina y 
especialidades, exigen que los egresados 
sean debidamente certificados para la 
práctica de la actividad. Simplemente 
no se admite ejercer “sin título y sin 
certificación profesional”.

En opinión del doctor Jesús Felipe 
González, presidente de la Sociedad 
Mexicana de Salud Pública, en México hay 
más de 300 mil médicos, entre médicos 
generales y especialistas; hay alrededor 
de 180 mil estudiantes de medicina en 
todo el país, y cada año egresan 16,800 
estudiantes, de los cuales sólo 7 mil 
potencialmente tienen la posibilidad de 
ingresar a una especialidad; los demás se 
incorporan a la fuerza laboral médica del 
país.

“En nuestra organización, tenemos la 
seguridad de que los tiempos actuales, 
son oportunos para intercambiar puntos 
de vista en torno del futuro próximo. 
Necesitamos abrir caminos de diálogo 
entre los presidentes de Colegios, 
Sociedades y Asociaciones Médicas, y 
más de 35 Colegios Médicos como tales, 
donde todos nos unamos y rechacemos 
las contrataciones que el gobierno ha 
anunciado de médicos de otro país” 
señaló.

Es necesario tener presente que, por lo 
menos, hay dos razones fundamentales 
que impiden a los médicos mexicanos 

ocupar vacantes. Una, que los sueldos 
para estos profesionales “están por los 
suelos”. No es posible que solamente les 
paguen 3,500 pesos mensuales, cuando 
un médico general debe estudiar por lo 
menos 17 años y, quienes aspiran a una 
especialidad, serían siete años más.
La primera es que el gobierno de López 
Obrador emprendió sus programas de 
“sembrando vida” y “jóvenes construyendo 
el futuro”, mediante los cuales se 
otorgan sueldos que van de 4,500 pesos 
mensuales hasta 7,500 pesos, sin que se 
trate de gente profesional.

Esta medida es loable, porque se trata 
de gente necesitada de un ingreso, pero 
es el mismo rasero de ingreso que se 
paga a los médicos. Y lo reprobable, es 
la contratación de médicos extranjeros 
con sueldos pactados por ambos 
mandatarios, en condiciones por arriba 
de lo señalado y desventajosas para los 
profesionales mexicanos.

La otra razón, consiste en quejas de las 
instituciones del gobierno de que hay 
plazas en el IMSS, ISSSTE y en el Instituto 
de Salud para el Bienestar, pero “los 
médicos se resisten a ser contratados”. 
Sí, pero la “otra cara de la misma tortilla”, 
es que se trata de comunidades alejadas 
de la civilización, donde la inseguridad es 
la principal causa de robo y asesinatos, 
frente a la incapacidad de las instancias 
del gobierno federal, de los estados y 
municipios, de atender estos gravísimos 
problemas.

Con relación al profesionalismo y 
certificación de títulos académicos, que 
exigen las autoridades mexicanas y de 
todo el mundo, la doctora Sonia Venegas, 

Ahora el presidente de 
México humilla a los 
galenos al decir que en 
este país no hay médicos de 
calidad.
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La vacuna contra covid-19 
que anuncia AMLO y que 
pretenden traer de Cuba 
para aplicar en los niños 
mexicanos menores de cinco 
años, no está certificada.

secretaria académica de la Facultad 
de Derecho de la UNAM, puntualizó 
que el tema de la contratación de 
médicos y especialistas cubanos para 
incorporarse a los servicios médicos 
mexicanos, “nos preocupa y nos unimos 
al gremio médico de México. Su protesta 
es justificada: si hay desempleo de estos 
profesionales de la medicina, no se 
justifica que se contraten extranjeros”.

En materia de regulación de profesiones, 
si un extranjero quiere ejercer una 
profesión en México, incluyendo la 
profesión médica con estudios en el 
extranjero, en primer lugar tendría que 
acudir a la Secretaría de Educación 
Pública, a la Dirección General de 
Profesiones a la de Acreditación, 
Incorporación y Revalidación, para 
iniciar un proceso de homologación.

Hay otra vía para la certificación 
profesional. A través del Consejo 
Nacional de Evaluación, CONEVAL, se 
puede presentar una serie de exámenes 
bastante complejos, para obtener la 
aptitud, el título y la cédula profesional. 
“No es un mecanismo que se da en 
automático”.

En su oportunidad, el doctor Fernando 
Gabilondo Navarrete, ex director 
general del Instituto Nacional de 
Nutrición “Salvador Zubirán”, una 
de las instituciones médicas más 
prestigiadas de México, afirmó que 
en el actual gobierno se han cometido 
muchas mentiras, empezando porque 
la contratación de supuestos médicos 
que realizó el gobierno federal durante 

la pandemia de Covid – 19, solamente 
eran “paramédicos”.

Calificó de “explotación del gobierno 
de Cuba”, “tratante de personas y de 
esclavista” a ese país, porque se sabe 
que esos trabajadores de exportación 
“no reciben ni el 10 por ciento de lo 
que el gobierno cubano cobra por su 
contratación en diversos países del 
mundo”. Esta práctica la condena el 
Parlamento Europeo, Estados Unidos y 
muchas instituciones defensoras de los 
Derechos Humanos.

Eso de que “en México faltan médicos”, 
tampoco es cierto, expresó el doctor 
Gabilondo Navarrete. “Nada más 
en Nutrición, en febrero de este 
año, egresaron 220 médicos de alta 
especialidad y de especialidad. Si usted 
multiplica este número por Institutos, 
por todos los hospitales de alta 
especialidad, de Referencia, el IMSS, el 
ISSSTE, las Fuerzas Armadas, etc., pues 
eso de que hacen falta médicos, es que 
no los contratan.

Para el Examen Nacional de las 
Residencias, quedan fuera de éstas 52 
mil médicos. Están desempleados 52 
mil médicos. Y nada más así, sin ninguna 
razón, el gobierno no los contrata.

Además, “esta situación es una afrenta 
a nuestra profesión, porque al traer 
gente de otros lados, la población debe 
saber la verdad; ni siquiera se conocen 
sus credenciales profesionales. No 
sabemos si realmente son médicos, 
porque lo que se acostumbra en México, 
es que sí se necesita habilitar que son 
médicos y que tienen la certificación 
y todos los créditos para ejercer la 
medicina en México, pues no presentan 
nada”.

El primer intento que hicieron durante 
la pandemia, cuando los cubanos 
llegaron a la Ciudad de México –el 
INSABI pagó estos supuestos servicios 
médicos—hay que señalar y denunciar 
la gravedad de que estos médicos 
cubanos cometieron fraude.

Hay gente profesional y testigos, de que 
en los lugares donde estaban trabajando 
los contratados, se comprobó que no 
eran personas preparadas; no tenían 
la capacidad sobre lo que se requería. 
Era gente paramédica que no tenía la 
menor idea, “y esto es lo que nos van a 
mandar de nueva cuenta”.
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OPINIÓN OPINIÓN 

El mundo está consternado, 
preocupado y sobre todo con una 
alta incertidumbre sobre el futuro 

inmediato. Una economía que podría 
entrar en recesión a finales y parte del 
2023, derivada de una inflación que no 
cede, y el incremento de las tasas de 
interés por los bancos centrales para 
poder contrarrestar a esta.

La inflación gran parte esta derivada 
por el aumento de los productos de las 
canastas básicas en cada uno de los 
países. Los consumidores continúan 
pasando de comprar bienes a pagar por 
servicios.

Hoy existe un impulso de un cambio 
económico-financiero-energético; 
impulsado por cuestiones geopolíticas 
diplomáticas, y no de mercado. Ligadas 
a la invasión de Rusia a Ucrania. La cual 
ha motivado que el mundo cambie la 
forma de realizar negocios, al uso de 
la energía con base al tipo de materia 
disponible en el mediano, a largo plazo; y sobre todo el tratar 
de crear certidumbre en cualquier transacción económica que 
pueda ser realizado por empresas de países con otros, y que 
en su momento sean parte del eje en contra de Rusia.

Pero esta nueva guerra dependerá del modo como China e 
India, se sumen ante la nueva manera del poder concebir a 
los mercados de materias primas, principalmente al petróleo. 
Debido a que Rusia está ofreciendo descuentos al barril de 
crudo, y que van desde los 20 a 30 dólares. Esto influirá en 
cómo el mundo podrá mover las mercancías, productos o 
materiales que necesitan intercambiar entre otros países, 
derivado que no cuentan con ello en su mercado local. 
Recordemos que requerimos de transporte Marítimo, Aéreo, 
y Terrestre, y donde más del 98% requiere el efectuar una 
combustión por medio de combustibles fósiles.

El proceso del mercado de los combustibles se origina de la 
venta de crudo de un país, región o continente a otro. Cuyo 
valor en casi todas las transacciones requieren del pago de 
esta materia prima para ser usada por su transportación por 
medio de dólares americanos.  

En 1970 EUA era el principal importador de crudo. Los 
exportadores de petróleo crudo tuvieron que aceptar pago 
con dólares porque era la moneda de su principal cliente, y 
ante esto surgieron los petrodólares.

Los petrodólares no son una moneda; son simplemente 
dólares estadounidenses que se han cambiado por 
exportaciones de petróleo crudo. Los países que compran 
petróleo crudo y los que lo producen, intercambian dólares[1].

Muchas naciones aprovecharon sus reservas de petróleo 
crudo durante el aumento histórico del mercado energético, 
entre 1995 a 2005, tomando grandes préstamos para 
construir infraestructura, expandir las operaciones militares 
e iniciar programas sociales.

Lo anterior surge una pregunta ¿Qué vincula el petróleo crudo 
con las monedas?[2]

Hay varios factores que vinculan el petróleo crudo con las 
monedas, de modo que puede haber una reacción relacionada 
u opuesta a una cuando hay un cambio en el precio de otra. 
Esto a menudo tiene que ver con la distribución de los 

Los petrodólares en la 
economía mundial

Por Ramses Pech
ramses.pech
@economiaoil

En 1970 EUA era el principal importador de crudo, los exportadores de 
petróleo tuvieron que aceptar pago con dólares porque era la moneda de su 
principal cliente, ante ésto surgieron los petrodólares.
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recursos y la balanza comercial de una nación (el equilibrio 
entre las exportaciones e importaciones de un país). Los 
comportamientos y el sentimiento en el mercado, y el efecto 
que el petróleo crudo tiene sobre la inflación, también se 
desarrollan en la relación entre el producto básico y las 
monedas. Esto podemos observarlo en el presente, y que 
afectara en el futuro.

El dólar de americano, ha beneficiado de la caída abrupta 
del petróleo crudo. El sector energético es un contribuyente 
significativo al PIB de este país, y que pasó de ser un 
importador neto a un exportador neto de energía en 2020 y 
fue el mayor productor mundial en 2021 de petróleo crudo.
Por eso vemos actualmente que países como China y Rusia, 
que están gestando por no pagar más en petrodólares, y 
buscan realizar los pagos respectivos en las monedas locales 
para beneficiar la fortaleza de sus monedas.

A medida que Estados Unidos ha ascendido en la producción 
mundial de petróleo, el dólar estadounidense también se ha 
beneficiado de la caída precipitada del petróleo. Fortaleciendo 
a esta moneda comparada con otras que están dentro 
del cálculo del índice del dólar[3] (a donde no está el peso 
mexicano). Los principales beneficios han sido crecimiento 
económico y por ende en tener una gran diversidad económica, 
reduciendo su dependencia a los de hidrocarburos como 
ingresos principales en los flujos de dinero en sus mercados 
locales.

La economía de nuestro vecino y a la cual dependemos 
gran parte los cambios que tengan; afectan directamente a 
nuestros flujos del dinero, al tener como moneda de pago en 
los hidrocarburos y derivados al dólar.

A lo largo de la historia se ha observado una correlación entre 
precio del barril de petróleo e índice del dólar. El dólar se ha 
fortalecido respecto a otras monedas cuando el precio del 
barril baja. En 2022 observa un fenómeno, a un paralelismo 
entre ambos indicadores en forma continua.

El fenómeno puede ocurrir por:

Mayor demanda de bonos del gobierno de EUA.

Invasión de Rusia a Ucrania.

Restricciones de Movilidad en China por Covid.

Mercados financieros considerar al dólar seguro para 
inversiones comparadas con otras monedas.

En México tenemos un tipo de cambio en estas últimas 
semanas que ayudan a los intercambios comerciales, a tener 
que cambiar una menor cantidad de pesos para la compra 
de dólares. Pero esto puede agravarse en el Mes de Julio a 
agosto que espera que precio de la gasolina regular pueda 
llegar en estados unidos alrededor de los 6 dólares por galón 
(32 pesos por litro), esto afecte directamente a incrementar a 
la inflación, y por tal motivo, están buscando a cualquier costa 
en bajar el precio del barril de crudo para poder fortalecer a su 
economía. Esto dependerá de incrementar la producción de 
crudo y las exportaciones a Europa, cuyo objetivo es disminuir 
el volumen de crudo Ruso en el mercado internacional.

Arabia Saudita en noviembre tendrá de establecer una nueva 
diplomacia energética de intercambios comerciales con el 
nuevo eje que surja en el mundo; al llegar los países de la 
OPEP+ al volumen pactado de producción para el mundo. 
Dejando al libre albedrío del cuánto producir. Veremos a un 
Rusia mermado o fortalecido siempre y cuando, China-India 
continúen comprando crudo este país, y dependerá de los 
descuentos que sean ofrecidos.

Conclusión. El petróleo crudo muestra una estrecha 
correlación con muchos pares de divisas:

El contrato se cotiza en dólares estadounidenses, por lo 
que los cambios de precios tienen un impacto inmediato 
en los cruces relacionados.

La alta dependencia de las exportaciones de petróleo 
crudo impulsa a las economías nacionales a las tendencias 
alcistas y bajistas en los mercados energéticos.

El colapso de los precios del petróleo crudo provoca 
caídas favorables en los productos básicos industriales, 
lo que aumenta la amenaza de deflación mundial y obliga 
a los pares de divisas a cambiar el precio de las relaciones.

-----------------------------------------------------
[1] Cómo afectan los petrodólares al dólar estadounidense 
(investopedia.com)
[2] Comprender la correlación del petróleo y la moneda (investopedia.
com)
[3] ICE_Dollar_Index_FAQ.pdf
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La cultura, gastronomía y bellezas 
de Yucatán inundaron el Tianguis 
Turístico 2022, efectuado en 

Acapulco, Guerrero, en donde 58 
embajadores del estado atendieron 
al menos 1,249 citas de negocios para 
atraer más visitantes y generar un 
mayor número de empleos.

El gobernador Mauricio Vila Dosal, 
acompañado de la titular de la 
Secretaría de Fomento Turístico 
(Sefotur), Michelle Fridman y las 
alcaldesas y alcalde de Tinum, Alicia 
Góngora Mejía; Xocchel, Lourdes Tah 
Maas; Izamal, Warnel May Escobar 
y de Seyé, Isabel Dzul Leo, realizó 
el corte de listón inaugural con lo 
que Yucatán arrancó sus citas de 
negocios, en uno de los stands más 
grandes y que más cautivaron a los 
asistentes.

El Pabellón Yucatán fue uno de los más 
grandes del Tianguis Turístico 2022 
constó de 432 metros cuadrados en 
total que albergaron 24 Suites y en el 
exterior de la sede en la zona de mayor 
tráfico, se encontraron los colores de 
Yucatán en la Zona Gastronómica del 
estado la cual constó de 350 metros 
cuadrados.

En esta edición, convivieron las 
campañas “Yucatán es Color” y “Nos 
Hizo Falta Tiempo” con el video 
del Maestro Armando Manzanero, 
asimismo, se tuvo la representación 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

El Gobernador Mauricio Vila inaugura en Acapulco 
el Pabellón Yucatán en el Tianguis Turístico 2022

VISÍTANOS

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, ESTUVO 
PRESENTE EN LA INAUGURACIÓN DEL TIANGUIS 
TURÍSTICO 2022, EFECTUADO EN ACAPULCO, 
GUERRERO.
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de artesanías yucatecas, la presencia 
del Henequén como actor de las 
Haciendas y de la tradición, el piso 
diseñado como en las Haciendas, así 
como la ejemplificación de las Zonas 
Arqueológicas.

En la Zona Gastronómica diversos 
elementos que representaron la 
cultura del estado con la arquitectura 
de Izamal, los pueblos mágicos y 
las aldeas mayas en representación 
de las 6 regiones turísticas, así 
como hamacas colgando al aire 
representando las costumbres de 
la entidad, flamencos brindando un 
toque de color rosa en las fuentes, 
sillas “tú y yo” y casas mayas donde 
se ofreció la gastronomía típica a 
cargo de 4 chefs yucatecos.
Los segmentos turísticos que se 
promovieron fueron: Romance, 
Bodas, Familiar, Individual, Aventura, 
Comunitario, Rural, Reuniones, 
Deportivo, Negocio / Corporativo, 
LGBT, Premium, Nuevas Inversiones 
y de producciones audiovisuales y 
fílmicas; todo bajo los principios de 
turismo Regenerativo, Sustentable, 
Sostenible e Incluyente, además de 
puntos prioritarios como conectividad 
aérea, inversiones, acuerdos con 
mayoristas, OTA’s globalizadores, 
metabuscadores, asociaciones, 
gremios, entre otros.

Dos nuevas rutas aéreas
 
De igual forma, en el marco del 
Tianguis Turístico 2022, los 
Gobernadores de Yucatán, Mauricio 
Vila; de Guanajuato, Diego Sinhué 
Rodríguez Vallejo y el vicepresidente 
de Volaris, Holger Blankenstein 
firmaron de una carta de intención 
para la operación del vuelo a la 
zona del Bajío e hizo lo propio con la 
presidenta, Marcela Toledo Beltrán y 
director general de TAG, Julio Gamero, 
para cubrir la ruta hacia la Flores, en 
territorio guatemalteco, que es donde 
se asienta la zona arqueológica de 
Tikal.

Sobre estas nuevas conexiones 
aéreas, se anunció que ambas 
entrarán en operaciones antes 
de finalizar el presente año y 
próximamente se darán a conocer 
frecuencias y costo del vuelo, con 
lo que se seguirá impulsando la 
economía y la del sector turístico 
del estado que representan una 
importante fuente de empleos de 
prestadores de servicios.

El Gobernador de Guanajuato 
agradeció a Vila Dosal por la 
disposición para trabajar de forma 
conjunta en esta importante alianza 
que se traducirá en beneficio 
económico para más entidades. 

EL PABELLÓN 
YUCATÁN FUE 

UNO DE LOS 
MÁS GRANDES 
DEL TIANGUIS 

TURÍSTICO 2022.
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“Yucatán es un estado que ha 
crecido mucho en todos sus sectores 
económicos y toda la historia y tradición 
que representa es muy atractivo por lo 
que estoy seguro que este nuevo vuelo 
será todo un éxito que fortalecerá 
esta gran alianza. Somos dos estados 
hermanos que nos gusta el progreso y la 
innovación y este nuevo vuelo es un gran 
potencial para fortalecer la industria 
turística”, aseguró Rodríguez Vallejo.
 
A su vez, el vicepresidente de Volaris, 
Holger Blankenstein, indicó que se está 
apostando fuertemente al estado de 
Yucatán con aumento de capacidad en 
sus vuelos y con esta ruta, el objetivo es 
fortalecer la conectividad entre ciudades 
dentro de México, “por lo que tenemos 
grandes esperanzas de incrementar la 
capacidad de asientos y esto no sería 
posible sin el apoyo de los dos estados”.

En su turno, Julio Gamero resaltó las 
atracciones turísticas de Yucatán y 
celebró el trabajo estrecho que realiza 
con el Gobierno del Estado y como 
muestra de ello, ahora Yucatán suma 

un vuelo más con Guatemala, ahora con 
la ciudad de Flores incrementando su 
conectividad con ese país.

“Es un enorme gusto trabajar con el 
Gobernador y esta cooperación nos 
permitirá seguir desarrollando la 
cooperación bilateral entre ambos 
países, pues Yucatán siempre será 
un destino estratégico por lo que 
agradecemos esta gran oportunidad”, 
indicó el directivo. 

Al dirigir su mensaje, Vila Dosal 
indicó que es muy importante seguir 
incrementando las conectividades 
aéreas y Yucatán se está recuperando, 
por ejemplo, en el primer trimestre 
superamos la llegada de más turistas de 
lo que tuvimos en el 2019, la economía 
está creciendo más que el promedio 
a nivel nacional y ya generamos más 
empleos de los que perdimos durante 
la pandemia, “por lo que el turismo es 
la gran oportunidad de generar aún más 
empleos formales y bien pagados en 
todos los rincones de Yucatán”. 

OPINIÓN ESPECIAL  

LOS GOBERNADORES 
DE YUCATÁN, MAURICIO 
VILA; DE GUANAJUATO, 

DIEGO SINHUÉ 
RODRÍGUEZ VALLEJO 

Y EL VICEPRESIDENTE 
DE VOLARIS, HOLGER 

BLANKENSTEIN FIRMARON 
DE UNA CARTA DE 

INTENCIÓN PARA LA 
OPERACIÓN DEL VUELO A 

LA ZONA DEL BAJÍO.
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OPINIÓN OPINIÓN 

La alternancia ha sido el signo de las 
elecciones mexicanas del último 
cuarto de siglo.

De las últimas 130 votaciones para 
gobernador, sólo 41 se han definido por 
la continuidad en el poder. O, lo que es lo 
mismo, 89 han dado lugar a un cambio 
de partido gobernante. 

Y el porcentaje de alternancia se ha 
ido ampliando con el tiempo, pues 
únicamente en 24 de los 98 casos más 
recientes el mandatario estatal entrante 
ha sido correligionario del saliente. 

En 12 de las 32 entidades federativas, las 
últimas tres elecciones de gobernador 
han dado lugar a sendos cambios de 
partido gobernante. Solamente cuatro 
estados no han tenido alternancia alguna 
durante dicho ciclo (Hidalgo, Coahuila, 
Estado de México y Guanajuato). 

A partir de esos datos, se puede 
concluir que los ciudadanos no son muy 
pacientes con sus gobiernos estatales. 
Y lo mismo se podría decir respecto del 
gobierno federal, pues la alternancia 
ha marcado tres de las últimas cuatro 
elecciones presidenciales. 

Sólo siete estados han concedido una 
nueva oportunidad al partido en el 
poder en los comicios de gobernador 
más recientes (Querétaro, Chihuahua, 
Guanajuato, Estado de México, Coahuila, 
Hidalgo y Baja California). 

En teoría, la gente otorga la mayoría a 
un partido distinto para castigar al que 
se va, pero también con la esperanza de 
que el que llegue lo haga mejor. 

El año pasado, los candidatos de Morena 
y partidos afines desplazaron del poder 
al PAN en las elecciones de gobernador 
de Baja California Sur y Nayarit; al PRI en 
las de Sonora, Sinaloa, Colima, Guerrero, 
San Luis Potosí, Campeche, Zacatecas y 
Tlaxcala, y al PRD en la de Michoacán. 

Sólo tres de las 15 entidades que 
renovaron su Ejecutivo en 2021 optaron 

por la continuidad (Baja California, Querétaro y 
Chihuahua); las demás se fueron por la alternancia. 

¿Qué esperar de las elecciones del próximo 5 de junio? 
Seguramente lo mismo. Parece que, en la mayoría 
de los casos, los ciudadanos se inclinarán por una 
opción política distinta. 

Ahora bien, ¿qué tan eficiente ha sido la alternancia 
para resolver las demandas de los votantes? 

Quizá debamos preguntárselo a los habitantes de 
los 12 estados que dieron un puntapié a los partidos 
gobernantes en las votaciones del año pasado. 

Por ejemplo, ¿ha disminuido o se ha incrementado la 
inseguridad en Sonora, Colima, Michoacán, Guerrero 
y Zacatecas desde que cambiaron los gobiernos de 
esas entidades? 

Los datos oficiales indican que lo segundo. Y eso que 
el gobierno federal, que es del mismo signo político 
que los gobiernos estatales, ha procurado poner 
en práctica programas para lograrlo. Pese a los 
“blindajes” con elementos del Ejército y la Guardia 
Nacional, la violencia criminal en esas entidades 
aparece frecuentemente fuera de control. 

De cara a las elecciones del 5 de junio, ¿se beneficiarán 
los quintanarroenses, oaxaqueños, tamaulipecos 
e hidalguenses de las alternancias políticas que 
aparentemente tendrán lugar en sus respectivas 
entidades? Sólo el tiempo lo dirá. 

Nadie experimenta en cabeza ajena, dice el dicho. A la 
hora de votar, suele pesar más el enojo con el pasado 
que la esperanza en el futuro. O al menos eso dice 
nuestra historia electoral reciente. 

Electores impacientes
Por Pascal Beltrán del Río

A la hora de votar, 
suele pesar más el 
enojo con el pasado 
que la esperanza en 
el futuro.
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En el pleno del Congreso del Estado 
las diputadas y los diputados de 
la LXIII Legislatura, aprobaron 

por unanimidad, la instalación de la 
comisión especial para la Atención de 
la Situación del Instituto de Seguridad 
Social de los Trabajadores del Estado de 
Yucatán (ISSTEY).

Esta comisión especial, tendrá como 
objetivo estudiar, analizar y dictaminar 
sobre los asuntos relacionados con la 
situación financiera del Instituto. Esta, se 
conformará por los siguientes diputados 
y diputadas: presidente, Crescencio 
Gutiérrez González (NA); vicepresidente, 
Erik Rihani González (PAN); secretarios, 
Gaspar Quintal Parra (PRI) y Rafael 
Echazarreta Torres (Morena) y, vocales 
Eduardo Sobrino Sierra (PRD), Jesús 
Pérez Ballote (PAN), Manuela Cocom 
Bolio (PAN), Luis Fernández Vidal (PAN) 
y Dafne López Osorio (PAN).

El presidente de esta comisión, 
Crescencio Gutiérrez González 
(NA), aseguró que esta comisión 
se conformó de manera plural, que 
involucra a la mayoría de las Fracciones 
Parlamentarias del Congreso, y aseguró 
que las decisiones que se tomen no se 
aprobarían de un día para otro pues, se 
pretende abrir espacios de diálogo en 
los cuales se analicen las proyecciones 
a mediano y largo plazo.
“Tenemos conocimiento que el Gobierno 
ha integrado a un equipo de especialistas 
que están haciendo los ejercicios y 
proyecciones, para dar certeza a todos 
los trabajadores estatales”, explicó.

Recordó que es un tema que se estuvo 
evadiendo por administraciones 
pasadas, pero ahora se pretende revisar 
de manera profunda la situación del 

organismo para garantizar la seguridad 
social de los trabajadores en activo y 
jubilados y por ello; reiteró, se abrirán 
espacios de discusión para analizar 
las proyecciones actuariales tomando 
a mediano y a largo plazo tomando en 
cuenta las propuestas del Comité de 
Expertos que formó el gobierno, así 
como a los propios trabajadores y sus 
sindicatos.

Destacó que se trata de mantener el 
sistema pensionario y evitar que las 
finanzas del Isstey colapsen; por lo que 
en ese sentido la legislación actual del 
Isstey no está actualizada; situación que 
afecta a las arcas estatales al destinarse 
para éste año 235 millones de pesos, y 
de seguir así para el 2030; tendrían que 
destinarse 2 mil millones de pesos.

También hizo un llamado al magisterio y a 
los burócratas a que tengan calma, pues 
hasta el momento no se ha presentado 
ninguna iniciativa de ley sobre ese tema. 
De hecho pidió, no creer en los rumores 
que circulan en redes sociales porque 
no tienen sustento, al tiempo de prever 
que este tema podría abordarse en un 
período extraordinario en el Congreso.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Especial / La Revista 

Congreso aprueba por unanimidad 
instalación de comisión especial para
la Atención de la Situación del ISSTEY

DIP. CRESCENCIO 
GUTIÉRREZ 
GONZÁLEZ (NA), 
PRESIDENTE DE 
LA COMISIÓN 
ESPECIAL.
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OPINIÓN OPINIÓN 

En su ejercicio cotidiano de hablar 
durante alrededor de dos horas por 
día, el Presidente dice muchas cosas. 

Inevitablemente, hay mañaneras que 
nos entregan unas perlas. La del martes 
habría que enmarcarla. 

Uno de los caballitos favoritos del 
Presidente es el neoliberalismo al que 
culpa de todos los males del país. En el 
discurso lopezobradorista, este modelo 
económico es el mismísimo diablo. O era, 
porque mire lo que dijo López Obrador el 
martes: 

“Cuando se habla del modelo neoliberal 
yo he llegado a sostener que, si el modelo 
neoliberal se aplicara sin corrupción, no 
sería del todo malo. Es que se puede tratar 
del modelo económico más perfecto, pero 
con el agravante de la corrupción no sirve 
nada. Entonces, el fondo es ése, el que 
impera la corrupción”. 

No podría estar más de acuerdo con el 
Presidente. 

Durante años he defendido al 
neoliberalismo. Estoy convencido que la 
mejor economía es la del mercado. Es lo 
más conveniente para asignar los bienes 
escasos. El Estado, sin embargo, juega 
un papel importantísimo para evitar la 
formación de monopolios y resolver las 
llamadas “fallas de mercado”, situaciones 
donde el mercado es incapaz de abastecer 
ciertos bienes y servicios sin generar un 
impacto social negativo. Por ejemplo, la 
seguridad debe ser provista por el Estado 
por el problema intrínseco de cobrar su 
precio a los beneficiarios. 

Me tocó vivir las profundas crisis 
provocadas por una intervención 
desmedida del Estado en la economía. 
Apoyé, y sigo considerando, las reformas 
neoliberales como un logro para el país. 

Totalmente de acuerdo, 
PresidentePor Leo Zuckermann

Twitter: @leozuckermann

Carlos Slim, Germán 
Larrea, Ricardo Salinas, 
Alberto Bailléres y Juan 
Francisco Beckmann, 
son, ese orden, los cinco 
hombres más ricos de 
México. 
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Sin embargo, a lo largo de estos años, también he dicho 
que a México le faltó más neoliberalismo, no menos. 
Desgraciadamente, a la par que se hacían estas reformas, 
los gobiernos mantuvieron un sistema de contubernio con 
algunos empresarios a los que favoreció con monopolios y 
otro tipo de privilegios. El resultado fue un “capitalismo de 
cuates” donde un puñado de magnates acabó controlando 
mercados enteros. 

También he criticado duramente a los gobiernos corruptos 
que, por un lado, implementaban buenas reformas 
económicas y, por el otro, se llenaban los bolsillos con 
dinero mal habido. 

Cuando en el sexenio pasado empezaron a salir a la luz 
pública los groseros casos de corrupción, consideré que 
el presidente Peña estaba cometiendo el mismo error que 
en su momento efectuó Salinas. Habrían podido pasar a 
la historia como dos grandes mandatarios por el tamaño 
de las transformaciones que realizaron. Sin embargo, 
acabarían pasando al basurero de la historia por su 
codicia. La maldita corrupción acabaría por deslegitimar 
las reformas neoliberales a los ojos de la población. 
Neoliberalismo y corrupción se convertirían, injustamente, 
en un solo concepto. 

No lo son. Tiene razón López Obrador. Si los gobiernos 
hubieran aplicado el neoliberalismo sin caer en la 
corrupción, el modelo “no sería del todo malo” y podría ser 
hasta “perfecto”. Yo nunca he comprado la falsa idea que el 
neoliberalismo es intrínsecamente corrupto. 

Por el contrario, creo que bien aplicado, puede generar 
menos corrupción que el estatismo económico. 

Entre más intervención del Estado haya en la economía, 
más son las oportunidades de los funcionarios públicos 
de enriquecerse. Doy un ejemplo. Antes, el Estado cobraba 
altos aranceles a las importaciones. El resultado fue una 
enorme corrupción en las aduanas donde, si se sobornaba 
a los inspectores, podía pasar hasta un elefante por el 
puente fronterizo. El neoliberalismo dio un giro de 180 
grados hacia la apertura comercial: ya se pudo importar 
bienes sin pagar aranceles. El negocio tan jugoso del 
contrabando se redujo considerablemente. 

Si el problema es la corrupción, y no el modelo económico, 
entonces hay que combatir a la primera y dejar que el 
mercado funcione. El neoliberalismo, en mi opinión, le ha 
dado mucho a este país. Reconozcamos el éxito que ha 
significado la apertura comercial, tanto en la generación 
de empleos como en el bienestar de los consumidores. 

Por fortuna, el presidente López Obrador mantuvo varias de 
las políticas del neoliberalismo: libre comercio, autonomía 
del banco central y disciplina fiscal. Desafortunadamente, 
no desmanteló el “capitalismo de cuates” (ahí andan los 
mismos de siempre visitando Palacio Nacional) ni abatió 
la corrupción más anidada en el Estado que en el mercado. 
Sí, Presidente, el problema es la corrupción y no el modelo 
económico. Totalmente de acuerdo. Le damos la bienvenida 
todos aquellos que venimos diciendo lo mismo durante 
años. 

www.larevista.com.mx
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OPINIÓN CONGRESO 

De manera unánime, el Congreso 
del Estado aprobó la creación 
de la Ley de Desarrollo Social de 

Yucatán con el objetivo de fortalecer 
las acciones para revertir la pobreza 
en la entidad, iniciativa presentada por 
estudiantes de la Facultad de Derecho 
e impulsada por el Grupo Parlamentario 
del PRI.  

La presidenta de la Comisión 
Permanente de Desarrollo Económico 
y Fomento al Empleo, Karla Franco 
Blanco, declaró que se ha cumplido con 
saldar una deuda histórica de cara a 
institucionalizar una política local que 
garantice la justicia social para los que 
menos tienen.

La diputada priísta destacó que un 
grupo de 85 estudiantes idealistas 
de la Licenciatura en Derecho de la 
Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY) fueron quienes propusieron 
esta ley. Recalcó que se arriesgaron, 
lucharon e invirtieron tiempo y esfuerzo 
para cumplir con el valor ciudadano de 
promover una iniciativa popular, ante 
el Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán (IEPAC), la cual 
fue respaldada por cerca de 5 mil firmas. 

“Sus motivos fueron claros, contribuir 
al mejoramiento de la sociedad, 
garantizando la igualdad a todas las 
personas,  y fomentar una política 
pública, eficaz y equitativa con una 
visión integral donde, ciudadanía y 
gobierno, coadyuven en herramientas 
para el mejoramiento tanto en lo 
individual, como en lo colectivo, de los 
sectores más vulnerables”, enfatizó la 
legisladora ante las y los estudiantes 
presentes en el Pleno del Congreso.

También resaltó que para la creación de 
esta ley se cumplió con los principios 
del Parlamento Abierto al abrirse un 
micrositio en la página del Congreso 
para recabar comentarios, propuestas 
y sugerencias por parte de la sociedad. 
Además, la Comisión que preside realizó  
una reunión de trabajo en la Facultad 

de Derecho  con las alumnas y los alumnos, 
para escuchar de manera directa el origen, 
los antecedentes, estudio y motivación de su 
iniciativa. 

Desde el Pleno del Congreso, Karla Franco 
sostuvo que Yucatán dejará de ser la única 
entidad del país sin una Ley de Desarrollo 
Social, y que ahora se cuenta con un 
instrumento funcional y apegado a los 
derechos fundamentales para prevenir, 
combatir y eliminar la pobreza y marginación.

La diputada explicó que esta nueva ley 
consta de 64 artículos, la cual plantea una 
presupuestación progresiva para las políticas 
de desarrollo social, con la intención de que 
nunca sea menor al ejercicio fiscal anterior. 
También establece indicadores de medición e 
inversión de infraestructura social básica en 
zonas de atención prioritaria para disminuir 
la pobreza y la pobreza extrema.
De igual forma, la creación de una comisión 
intersecretarial que tenga la responsabilidad 
de integrar un Padrón Único de Beneficiarios 
que permita redirigir las acciones hacia una 
política integral objetiva, alejada de manejos 
opacos en la conducción de la política social.  

Asimismo, que exista un consejo consultivo 
integrado por ciudadanos del sector 
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Aprueban histórica ley ciudadana, 
impulsada por el PRI, para revertir 

la pobreza en Yucatán

LA LEY DE 
DESARROLLO SOCIAL 
FUE PRESENTADA 
POR ESTUDIANTES 
DE LA FACULTAD 
DE DERECHO Y 
RESPALDADA 
POR LA FRACCIÓN 
LEGISLATIVA DEL PRI, 
CON EL OBJETIVO 
DE COMBATIR 
Y ELIMINAR 
LA POBREZA Y 
MARGINACIÓN.
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académico, científico, cultural y 
social que participe en la creación 
de programas y  estrategias que 
coadyuven a la política social de 
desarrollo. 

De igual forma, la creación de 
la contraloría social como un 
mecanismo ciudadano, integrado 
por beneficiarios y sociedad civil 
organizada, para vigilar y dar 
seguimiento a la aplicación, ejecución 
y asignación del presupuesto a los 
programas sociales.

Karla Franco declaró que se garantiza 
que la ley de Desarrollo Social 
combata y disminuya los índices de 
pobreza y marginación donde más se 
necesite y que el ciudadano participe 
en la labor fiscalizadora para evitar 
un mal uso de recursos.

“Es un dictamen histórico, resultado 
de la voluntad política y la 
construcción de acuerdos, que nos 
permiten entregar buenos resultados 
como Congreso a toda la infancia, 
a las mujeres, y a los hombres 
de Yucatán para incorporarlos y 
garantizarles una mejor calidad de 
vida con el acceso al derecho humano 
del desarrollo social”, subrayó.

La legisladora aprovechó su 
mensaje para reconocer a los cinco 
estudiantes que participaron como 
representantes de esta iniciativa: 
Emilio Leyón Viezcas, Cecilia Celeste 
Patiño Cerón, Kiara Álvarez Argaez, 
Mirna Edith Peraza Estrella y Mauricio 
Alberto Cupul Rodríguez.

También destacó la colaboración 
del director de la Facultad de 
Derecho de la UADY, Carlos Alberto 
Macedonio Hernández, y la secretaria 
académica, Lucely Carballo Solís, 
quienes estuvieron presentes en la 
sesión legislativa.

Aprueban modificaciones 
a la Ley del Notariado

Por otra parte, las diputadas y los 
diputados de la comisión de Puntos 
Constitucionales y Gobernación, 
aprobaron por mayoría la propuesta 
del Ejecutivo Estatal para modificar 
la Ley del Notariado, el Código de 
Familia, la Ley General de Hacienda, 
el Código Civil, el Código de la 
Administración Pública, la Ley del 
Catastro, la Ley Orgánica de la Junta 
de Agua Potable y Alcantarillado, 
la Ley de Fraccionamientos, la Ley 
de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, la Ley de Partidos 
Políticos, la Ley del Instituto de 
Vivienda, la Ley para la Donación y 
Trasplantes de Órganos, Tejidos y 
Células y la Ley que crea el Instituto 
de Seguridad Jurídica Patrimonial, 
todas del Estado de Yucatán.

A este proyecto de dictamen, se 
integraron diversas propuestas 
realizadas por las diputadas y 
diputados de todas las fuerzas 
políticas que integran la LXIII 
Legislatura, que van desde que la 
entrada en vigor de estas reformas 
sea a los 45 días de haberse publicado 
en el Diario Oficial, como la tarifa 
social y las personas que quieran 
presentar examen de aspirante a 
notaria, no tengan antecedentes 
penales por violencia, sean deudores 
alimentarios, entre otros.

LA PRESIDENTA DE LA 
COMISIÓN PERMANENTE 
DE DESARROLLO 
ECONÓMICO Y FOMENTO 
AL EMPLEO, KARLA 
FRANCO BLANCO, 
DECLARÓ QUE SE HA 
CUMPLIDO CON SALDAR 
UNA DEUDA HISTÓRICA.

LAS DIPUTADAS Y LOS DIPUTADOS DE LA COMISIÓN DE 
PUNTOS CONSTITUCIONALES Y GOBERNACIÓN, APROBARON 
POR MAYORÍA LA PROPUESTA DEL EJECUTIVO ESTATAL PARA 
MODIFICAR LA LEY DEL NOTARIADO.
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Como Municipio trabajamos en formas innovadoras y 
estrategias puntuales para impulsar un desarrollo 
económico que genere beneficio a toda la población, 

que permita a Mérida tener una mayor proyección 
internacional y atraer más inversión para el crecimiento de 
la ciudad, afirmó el Alcalde, Renán Barrera Concha.

Recordó que su gira de trabajo, por el vecino país de 
Estados Unidos de Norteamérica, permitirá establecer 
acuerdos importantes para impulsar el turismo cultural, 
académico y gastronómico en el Municipio, el cual no sólo 
ofrece elevados índices de paz ciudadana, infraestructura 
urbana de primer nivel y servicios de alta calidad, sino que 
también cuenta con atractivos como la arquitectura, la 
historia, una red de transporte público terrestre y aéreo 
eficiente.

En la ciudad de San Francisco, California, el Alcalde se 
reunió con Laurie Thomas, presidenta de la Asociación 
de Restaurantes Golden Gate, para presentarle la red de 
restaurantes que existen en el Municipio y exponer sus 
respectivos beneficios, las condiciones idóneas de Mérida 
como punto atractivo de inversión y la posibilidad de abrir 
oportunidades laborales que permitan el aprendizaje de 
las técnicas y procesos de la industria en Estados Unidos.

En esta junta de trabajo, el Presidente Municipal presentó 
la iniciativa para que la Asociación de Restaurantes 
Golden Gate estreche lazos con la industria meridana, 
crear estrategias que permitan un intercambio temporal 
de trabajadores del sector como parte de un proceso de 
aprendizaje que ayude a elevar la calidad y la riqueza 
de técnicas de ambas cocinas tradicionales, así como el 
intercambio de procesos de gestión restaurantera que 
pueda mejorar e innovar los procedimientos existentes.

El Alcalde acudió también al Restaurante el Rincón 
Yucateco, propiedad de Héctor Chan, y, posteriormente, a la 
Panadería El Yucateco Bakery, propiedad de Policarpio Nah, 
en donde colocó la placa de reconocimiento “Restaurante 
Distinguido Mérida en el Mundo”, que les otorga a ambos 
establecimientos la distinción de poner en alto la cocina 
yucateca fuera de nuestra ciudad.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Especial / La Revista 

Mérida y San Francisco trazan 
proyectos para multiplicar las 

áreas de oportunidad 

EN LA CIUDAD DE SAN FRANCISCO, CALIFORNIA, 
EL ALCALDE SE REUNIÓ CON LAURIE 
THOMAS, PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN 
DE RESTAURANTES GOLDEN GATE, PARA 
PRESENTARLE LA RED DE RESTAURANTES QUE 
EXISTEN EN EL MUNICIPIO.
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“Visitar estos dos establecimientos 
para colocarles la distinción de 
Restaurante Distinguido es una 
forma de reconocer a los empresarios 
yucatecos que llevan por todo 
el mundo nuestras tradiciones 
gastronómicas, que promocionan esta 
riqueza culinaria y conservan nuestra 
identidad cultural”, manifestó.

Dentro de la gira de trabajo en la 
ciudad de San Francisco, Barrera 
Concha sostuvo diferentes reuniones 
con los principales actores dedicados 
a la atención de los migrantes, en 
especial sobre temas concernientes 
al empleo, salud, avances y situación 
en general de las y los trabajadores 
provenientes del Municipio y que 
están radicados ahí.

Expuso que el principal proyecto 
presentado fue la creación de la 
Oficina Municipal de Atención a 
Migrantes y Mesa Interinstitucional 
de Atención a Migrantes, que 
permitirá brindar apoyo, dentro de las 
atribuciones del Municipio, atención a 
las inquietudes y problemáticas que 
atañen a los migrantes.

Así, el Presidente Municipal se 
reunió con Xóchitl Castañeda, 
directora de la Iniciativa de Salud de 
las Américas, donde se planteó el 
tema de la salud emocional y física, 
desde la perspectiva de los pueblos 
originarios, las alternativas para su 
atención y la posibilidad de estrechar 
lazos para cooperar en este tema.

De igual forma, Barrera Concha 
se reunió con Úrsula Amanda 
Rojas Weiser, Cónsul de Asuntos 
Económicos, Cooperación Técnica y 
Científica y Prensa, para presentarle 
el proyecto de la Ventanilla de Salud, 
Política Migratoria, Promoción 
Turística y Económica de Mérida, 
Intercambios Académicos y 
Culturales, con la finalidad de ampliar 
los mecanismos de promoción 
del Municipio, entablar relaciones 
entre ciudades para el crecimiento 
económico, atención de la población 
de migrantes y permitir generar 
condiciones de bienestar y protección 
a las y los meridanos radicados en 
ese país.

Durante la gira de trabajo 
acompañaron al alcalde los regidores 
Diana Canto Moreno, Síndico 
Municipal; Álvaro Cetina Puerto, 
Regidor Presidente de la Comisión 
Especia de Desarrollo Económico y 
Turismo, y la Comisión Especial de 
Movilidad Urbana y, Fernando Alcocer 
Ávila, Regidor Presidente de la 
Comisión Especial de Protección Civil.

EL ALCALDE 
ACUDIÓ TAMBIÉN 
AL RESTAURANTE 
EL RINCÓN 
YUCATECO, 
PROPIEDAD DE 
HÉCTOR CHAN.

EL EDIL MERIDANO SE REUNIÓ CON ÚRSULA AMANDA ROJAS 
WEISER, CÓNSUL DE ASUNTOS ECONÓMICOS, COOPERACIÓN 
TÉCNICA Y CIENTÍFICA Y PRENSA, PARA PRESENTARLE EL 
PROYECTO DE LA VENTANILLA DE SALUD, POLÍTICA MIGRATORIA, 
PROMOCIÓN TURÍSTICA Y ECONÓMICA DE MÉRIDA, INTERCAMBIOS 
ACADÉMICOS Y CULTURALES.
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Yucatán da nuevos pasos hacia ser una entidad 
más verde y sustentable para las próximas 
generaciones, al presentar el Gobernador 

Mauricio Vila Dosal la Estrategia de Recuperación 
y Conservación de Ecosistemas, enfocada en la 
protección y el rescate de éstos y su diversidad de 
plantas y animales, a través de la planeación, el 
desarrollo y la ejecución de proyectos que permitirán 
cuidar las reservas y zonas más importantes del 
estado, así como garantizar la captura de carbono 
en las mismas, buscando beneficios directos e 
indirectos para las comunidades.

Con este esquema, se busca posicionar al estado 
como líder en la promoción de planes en la materia, 
con un enfoque de Soluciones Basadas en la 
Naturaleza y que, además, se creó y está respaldado 
bajo la alineación de compromisos internacionales, 
como los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la 
campaña mundial Race to Zero, que impulsan la 
Organización de Naciones Unidas (ONU).

En el Centro Internacional de Congresos (CIC), el 
director de Bosques de World Resources Institute 
(WRI) México, Javier Warman, calificó a Vila Dosal 
como defensor y embajador de estas causas verdes, 
confirmando el compromiso e interés de su Gobierno 
con atender temas ambientales, por lo que felicitó a su 
administración por el lanzamiento de esta iniciativa y 
emitió un llamado para que, a partir de esta, se haga 
eco de las soluciones planteadas, para asegurar su 
implementación, ayudando a los ecosistemas y la 
gente que en ellos habita, es decir, todos nosotros.

“Gobiernos como el de Yucatán dan ejemplos 
claros y firmes con el trabajo en esta materia que 
han hecho durante estos años, y lo consolidan 
con instrumentos como el que hoy estamos 
presentando, una estrategia que, sin duda, es una pieza clave 
para poder avanzar en políticas públicas que ayuden a dirigir 
los esfuerzos de todos los actores hacia acciones que, de 
verdad, tomen en cuenta la naturaleza en el desarrollo de las 
actividades diarias, para usarla de una manera adecuada y, de 
esta manera, conservarla”, indicó.

En ese sentido, el directivo aseguró que la recuperación y 
conservación de ecosistemas puede venir acompañada de 
beneficios económicos para la población, pues estudios 
del WRI indican que, por cada dólar que se invierte en su 
restauración, se puede obtener hasta 30 en beneficios 
económicos y sociales, por lo que esta es tarea de todos.

Acompañado de la titular de la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable (SDS), Sayda Rodríguez Gómez, y del profesor 

investigador titular del 
Departamento de Recursos del 
Mar del Centro de Investigaciones 
Avanzadas (Civestav) Unidad 
Mérida, Jorge Alfredo Herrera 
Silveira, Vila Dosal señaló que el 
reto mundial del cambio climático 
es muy grande.

Lo anterior, en Yucatán, nos hace 
vulnerables ante el calentamiento 
global y la pérdida de ecosistemas, 
pero afortunadamente, tenemos 
la fortuna de contar con una 
diversidad importante de 
manglares, al ocupar el tercer 

lugar en superficie de vegetación de este tipo en todo México, 
por lo que su protección y cuidado nos ayudan a hacer frente 
a estas situaciones.

“Como Gobierno, sabemos que nuestros esfuerzos y acciones 
unilaterales contribuyen con reducir los efectos del cambio 
climático, pero estamos conscientes de que estos necesitan 
de muchos aliados. El problema va más allá de un gobierno 
y requiere el apoyo de todos los actores sociales, para 
que tengan impactos reales a futuro; por ello, el trabajo en 
coordinación con otros órdenes de Gobierno y la sociedad civil 
es fundamental para el desarrollo de nuestro estado”, afirmó.
Al realizar un conteo sobre las acciones que se han realizado 
en materia de cuidado de ecosistemas, mencionó programas 
como Yucatán Cero Residuos; la implementación de la Política 

OPINIÓN YUCATÁN 
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Gobernador presenta la Estrategia 
de Recuperación y Conservación 

de Ecosistemas

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL, 
ACOMPAÑADO DE LA 
TITULAR DE LA SECRETARÍA 
DE DESARROLLO 
SUSTENTABLE (SDS), 
SAYDA RODRÍGUEZ GÓMEZ; 
PRESENTÓ LA ESTRATEGIA 
DE RECUPERACIÓN 
Y CONSERVACIÓN DE 
ECOSISTEMAS.
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Estatal para el Manejo 
Integral de los Mares y las 
Costas; la organización 
británica rePlanet está 
colaborando en un proyecto 
para restaurar una zona de 
manglar y generar bonos de 
carbono, y se participó en el 
Encuentro de Gobernadores 
Sur Sureste con la Embajada 
de los Estados Unidos de 
América.

También, este mismo 
miércoles oficialmente inició 
operaciones el programa 
Tech4Nature México, a 
través del cual se trabajará 
en el monitoreo y cuidado 
de especies en la Reserva 
Estatal de Dzilam, y con el 
Proyecto Chaac, se busca 
restaurar 50,000 hectáreas 
de manglares en el territorio, 
puntualizó ante las y los alcaldes de Celestún, Dzidzantún, 
Muna, Peto, Hunucmá, San Felipe, Sinanché, Tekax, Tzucacab, 
Yaxcabá y Dzilam de Bravo, que serán actores en esta nueva 
estrategia.

“Desde el Gobierno del Estado cuentan con nosotros para 
desarrollar proyectos de esta importancia, haciendo equipo, 
pues cada quien debe de hacer la parte que le corresponde 
y nosotros velaremos porque los compromisos se conviertan 
en resultados tangibles, en beneficio de las y los yucatecos; 
así es como estamos trabajando en Yucatán y lo seguiremos 
haciendo, convencidos de que, gracias a esta estrategia, 
lograremos sumar muchos más proyectos de recuperación y 
conservación de ecosistemas, y que todo este esfuerzo será 
muy provechoso y beneficioso para nuestro estado”, indicó.

Con el representante de Klimat-X y Compañía Mexicana 
de Captación de Carbono, James Tansey; el presidente de 
la Fundación “San Crisanto”, José Inés Loría, y el director 
Ejecutivo de rePlanet, Tim Coles, Vila Dosal comentó que ya 
se tiene un buen esquema; ahora se requiere implementarlo y 
para ello necesitamos el apoyo tanto de las y los ediles como 
de la sociedad civil.

“El gran reto que tenemos entre todos es poner manos a la 
obra para que esta estrategia se conserve, se vuelva una 
realidad y podamos conservar nuestra biodiversidad; en el 
Gobierno del Estado, siempre van a contar con un aliado, para 
trabajar y adoptar prácticas sostenibles, en nuestra entidad 
y en el país. Estamos seguros de que trabajando unidos 
nos acercamos cada vez más a ser un Yucatán sustentable, 
responsable, pero, sobre todo, un Yucatán que actúa pensando 
en las próximas generaciones”, aseguró.

Por último, invitó a la población yucateca a participar 
el próximo 6 de junio, en el marco del Día Mundial del 
Medio Ambiente, en la campaña de limpieza del territorio; 
participarán todas las dependencias de la administración 
estatal, los 106 ayuntamientos y quienes se quieran sumar 
para romper récords de residuos levantados y poder hacer 

una labor de grandes 
proporciones.

A su vez, Rodríguez Gómez 
indicó que sigue establecer 
metas puntuales como 
continuar ampliando los 
14 proyectos mapeados; 
apuntalar la estructuración 
y el desarrollo de los 
programas de monitoreo y 
recuperación de cenotes o 
áreas naturales protegidas, 
y trabajar en alianzas 
para generar acciones que 
respondan, no solamente 
a la necesidad de actuar y 
trazar ruta, para el desarrollo 
verde y sustentable, sino 
también, avanzar de forma 
coordinada y de la mano con 
los más grandes expertos.

“El objetivo es lograr 2 
grandes metas encomendadas por el Gobernador: actuar 
local e impactar a escala global, atendiendo en materia de 
cambio climático, y garantizar que las acciones que hoy se 
siembran las bases para un lugar más resiliente, verde y en 
armonía con la naturaleza”, señaló.

La funcionaria explicó que los ejes estratégicos son: 
Identificación, Estructuración y Desarrollo, Cultura Ambiental 
y Normatividad, teniendo como rubro transversal las Alianzas 
Estratégicas.

El modelo consta de la participación, principalmente, de la 
comunidad: jóvenes funcionarán como co-implementadores 
de los proyectos y coadyuvarán con la vigilancia; la iniciativa 
privada, con el desarrollo y la implementación de iniciativas; 
las organizaciones no gubernamentales, con eso mismo 
y asistencia técnica; la academia, acompañamiento y 
supervisión, y el Gobierno, gestión, vinculación y vigilancia.

Se alinea con compromisos internacionales, como 
los Objetivos de Desarrollo Sostenible, Race to Zero, 
Contribuciones Nacionales Determinadas, Voluntary Carbon 
Markets Integrity Initiative (VCMI) y Organization for Security 
and Cooperation in Europe Parliamentary Assembly (Oscepa); 
los resultados esperados son crear un sistema de planes 
de recuperación y conservación de ecosistemas, valorar los 
servicios en el ramo y sus co-beneficios; proteger y conservar 
la biodiversidad, y fortalecer el marco jurídico estatal en la 
materia.

Dichas metas se medirán a través del impacto en hectáreas 
recuperadas y conservadas, número de proyectos 
de recuperación y conservación registrados, talleres 
impartidos, acuerdos de cooperación establecidos y marco 
jurídico reforzado, todo dirigido hacia la salvaguarda de 
los ecosistemas de Yucatán: humedales, manglares, pasto 
marino, petén, laguna costera, arrecifes de coral, kárstico, 
duna costera y selvas bajas caducifolia o subcaducifolia, así 
como la mediana subcaducifolia.

EL MANDATARIO YUCATECO ASEGURÓ QUE EL RETO 
MUNDIAL DEL CAMBIO CLIMÁTICO ES MUY GRANDE.
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CAMPECHE 

Inaugura la gobernadora obras 
de infraestructura deportiva y vial 

en Carmen por $6.9 millones

Obras de infraestructura deportiva y 
de vialidad, inauguró la gobernadora 
Layda Sansores San Román durante 

una gira de trabajo por el municipio de 
Carmen, en la que anunció $5 millones 
para la rehabilitación total de la Escuela 
Secundaria Técnica 21 en beneficio de  más 
de un millar de alumnos.

“Los amo y aquí tienen a su tía que los 
va apoyar siempre; ustedes son los más 
amorosos, su sonrisa  y alegría siempre me contagia, me los 
llevo en el corazón y les dejo buenas noticias”, enfatizó la 
Gobernadora durante la inauguración de la rehabilitación de 
la techumbre de esa secundaria en la que se invirtió poco más 
de $1millón.

En el evento, en el que estuvo acompañada del secretario de 
Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega y del alcalde Pablo Gutiérrez 
Lazarus, el titular de la Secretaría de Educación, Raúl Pozos 

Lanz, anunció que este año se destinará 
para la rehabilitación integral de la 
escuela 5 millones de pesos y de no ser 
suficientes, para el 2023 se invertirán más 
recursos, “porque para la Gobernadora, la 
educación es la única que hace iguales a los 
desiguales”.

Por su parte, el alcalde Gutiérrez Lazarus 
agradeció a la Gobernadora su respaldo y 
apoyo otorgado para el municipio carmelita 

desde el inicio de su administración, y por ello se comprometió 
a continuar el  trabajo conjunto para impulsar el desarrollo de 
Carmen y del Estado.

En la segunda actividad de esta visita a la capital carmelita, 
Sansores San Román se trasladó a la colonia Insurgentes 
donde inauguró la techumbre de la cancha de usos múltiples 
en la que invirtieron $1.6 millones.  En el lugar, los habitantes 
de la colonia agradecieron tanto al gobierno estatal como al 

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA LAYDA 
SANSORES ANUNCIÓ 
UNA INVERSIÓN DE 
$5 MILLONES PARA 

REHABILITACIÓN DE LA 
SECUNDARIA TÉCNICA 21.
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municipal el haber hecho posible esta obra, ya 
que era una demanda añeja que no había sido 
atendida por anteriores gobiernos.

La Gobernadora platicó y escuchó con atención 
las demandas de los pobladores y les reiteró 
su compromiso de impulsar más y mejores 
espacios públicos, pero sobre todo deportivos, 
con el fin de fomentar la sana convivencia y 
el desarrollo de los niños, niñas y jóvenes del 
municipio y de todo el Estado.

Al inicio de su gira, en la que también estuvieron 
presentes el coordinador general de su oficina, 
Armando Toledo Jamit; el fiscal, Renato Sales 
Heredia; la secretaria de Desarrollo Territorial, 
Urbano y Obras Públicas, Karla Sánchez Sosa y el 
representante del poder Legislativo, Alejandro 
Gómez Cazarín,  la Gobernadora inauguró la 
rehabilitación y pavimentación de 900 metros 
cuadrados de calles en el fraccionamiento 
Santa Rita II donde se invirtieron $3.3 millones.

Posteriormente, inauguró la pavimentación con 
concreto hidráulico de 532 metros cuadrados 
de calles en la colonia Miguel de la Madrid donde 
se invirtieron $916,380. En total, en las cuatro 
obras se invirtieron $6.9 millones.

Impulsores de la transformación

Por otra parte,  ante la gobernadora Layda Sansores San 
Román, Cris, una jovencita que es integrante del programa 
Impulsores por la Transformación, que fomenta el Sistema 
DIF Estatal relató que: “En mi comunidad hay una compañerita 
que dejó de ir a la escuela; me preocupé y fui a verla hasta 
que la encontré, me dijo que ya no volverá, porque tiene que 
trabajar para ayudar con el gasto de su casa, pero que además 
sus papás la van a casar, aunque ella no quiere, y eso no está 
bien”. 

Y es que las 13 niñas, niños y adolescentes que integran este 
programa, sostuvieron un encuentro con la Gobernadora, ante 
quien plantearon las situaciones que les preocupan, entre 
ellas la deserción escolar, el trabajo y explotación infantil, y 
hasta el temor por supuestos intentos de plagio que se han 
difundido en redes sociales.

En el caso de los rumores sobre supuestos intentos de 
secuestro, la Gobernadora les explicó que son totalmente 
falsos y, aunque no se debe bajar la guardia, Campeche, es 
uno de los estados más seguros de país y que se despliegan 
programas que han permitido disminuir la incidencia delictiva, 
pero insistió en que es indispensable fomentar la cultura de la 
denuncia y los reportes de ilícitos al 911.

El caso planteado por Cris, niña representante de Hopelchén, 
llamó la atención de la licenciada Sansores San Román, quien 
lamentó que ésto ocurra y solicitó a las autoridades del DIF 
y de la Procuraduría para la Protección de Niños, Niñas y 
Adolescentes que se aborde de inmediato para atenderlo y 
hacer valer su derecho.

La Gobernadora, les informó que el año próximo se activará 
un programa de útiles escolares y precisó que a consecuencia 

de la pandemia del Covid-19, un total de 16,000 estudiantes, 
de los cuales, 5,000 son niños de educación primaria, ya 
no regresaron a las aulas por problemas económicos y es 
necesario recuperarlos.

Como el caso planteado por Cris, los representantes de los 
13 municipios, presentaron sus propuestas más importantes 
para que sean incluidas, analizadas y solucionadas en apego 
a los derechos de los niños, niñas y adolescentes.

De hecho, Manuel, representante de Hecelchakán, dijo que 
el consumo de drogas entre jóvenes es una situación que 
le preocupa, pues en su entorno, hay niños de su edad que 
ya fuman y toman, por lo que la Gobernadora, los instó a 
adoptar conductas positivas y a ser adictos, pero a los libros, 
al deporte, al estudio, a las cosas buenas.

El programa de Impulsores por la Transformación consiste en 
designar niños y adolescentes de cada uno de los municipios 
para generar un espacio de participación infantil que propicie la 
interacción espontánea en la que se compartan experiencias, 
problemáticas, pero a su vez posibles soluciones de lo que 
viven en sus comunidades.

Con ello, también se pretende que sean los propios niños 
que de manera directa, lleven pláticas en sus escuelas y 
difundan los derechos que les corresponden y canalizar ante 
los docentes y las autoridades, las situaciones de riesgo que 
detecten, entre ellas las que pueden derivar en actitudes 
suicidas.

Acompañaron a los niños, la presidenta del Sistema DIF 
Estatal, Laura Sansores San Román; el director del DIF Estatal, 
Mario Pavón Carrasco, así como el procurador de Protección 
de Niños, Niñas y Adolescentes, Fernando Oceguera 
Miramontes, entre otros.

LA GOBERNADORA INFORMÓ QUE EL AÑO PRÓXIMO SE 
ACTIVARÁ UN PROGRAMA DE ÚTILES ESCOLARES.
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En el marco del Tianguis 
Turístico de México, y durante 
la trasmisión del programa 

Caminando Juntos, el gobernador 
Carlos Joaquín dio a conocer que 
la percepción de seguridad que los 
turistas tienen sobre Quintana Roo es 
del 90 por ciento.

Esto fue durante la agenda de 
Seguridad Turística de Quintana Roo 
desarrollada en el marco de la sesión 
de la Comisión de Turismo de la 
Conago, en la que tuvo participación 
el embajador de los Estados Unidos 
de América Ken Salazar.
Carlos Joaquín presentó las acciones 
que se llevan a cabo en materia de 
riesgos en el destino, la estrategia 
del sector turístico, el Plan Maestro 
de Turismo Sustentable, el Complejo 
de Seguridad C5, el operativo Playa 
Segura, la estrategia de protección 
al consumidor, la aplicación Guest 
Assist, las acciones a favor de 
la seguridad y la propuesta de 
seguimiento.

Asimismo, el gobernador de Quintana 
Roo precisó que la recuperación 
económica del estado tiene el interés de inversionistas, 
mayoristas, tour operadores, aerolíneas, de las buenas prácticas 
que han superado la crisis del 2020 cuando recién se salía del 
confinamiento.

Durante el programa el secretario estatal de turismo Bernardo 
Cueto Riestra destacó que los 12 destinos del Caribe Mexicano 
están promoviéndose en el Tianguis Turístico, con más de 2 mil 
citas de negocios.

Sobre esta recuperación, el gobernador Carlos Joaquín dio a 
conocer que las aerolíneas reportan que la totalidad de los 
asientos que se vendieron en 2021 han sido superados a mayo 
de 2022.

Toni Chávez, presidente de la Asociación de Hoteles de la Riviera 
Maya expresó que la temporada viene bien, con reservaciones 
arriba del 90% y ahora se trabaja para la del invierno.

Darío Flota Ocampo, director del Consejo de Promoción Turística 
de Quintana Roo (CPTQ) expresó que además de la promoción 
que se realiza a nivel global, la hospitalidad de los prestadores de 
servicios se ha convertido en un atractivo.

La calidad en la atención se refleja 
porque los turistas se sienten mejor 
atendidos, y regresan de forma 
repetitiva cuando hay otros destinos 
y otras opciones.

Los trabajadores se esmeran 
después de estar cerrado el destino, 
de no tener trabajo y que hoy se van 
recuperando.

Atenea Gómez Ricalde presidenta 
municipal de Isla Mujeres dio a 
conocer que la isla fue distinguida 
como el “Mejor Destino de Playa” en 
los premios “Lo Mejor de México”, de 
la revista digital México Desconocido.

Dos jóvenes empresarios 
Quintanarroenses, Jorge de Córdova, 
director general de Shuttle Central, 
una plataforma, una aplicación 
con herramientas de transporte de 
viajeros y Josué Gio, CEO de Guruhotel, 
una App para vender a través de sitios 
web a más de 200 hoteles en México, 
casi la mitad de Quintana Roo, en 
distribución directa, exponen en el 
Tianguis sus proyectos.

Estos jóvenes han recibido reconocimientos de empresas 
de renombre mundial que están interesados en compartir 
inversiones.
Lili Campos Miranda, presidenta municipal de Solidaridad, 
expresó que el destino va bien, como le fue en Semana Santa que 
fue el primer destino turístico más visitado.

Indicó que artesanas y artesanos presentaron en el Tianguis 
productos la marca Hecho en Playa.

David Ortiz Mena, presidente de la Asociación de Hoteles de 
Tulum, destacó que hoy Tulum está de moda y es de enorme 
atractivo para el mercado nacional e internacional. “No somos 
solo sol y playa, hay una diversidad de atractivos, con cultura 
viva, historia, bellezas naturales” afirmó.

Durante el mensaje que dirigió a las y los quintanarroenses, Carlos 
Joaquín destacó que se sigue trabajando por la recuperación 
económica, por la recuperación de empleos, para que el turismo 
genere prosperidad para todos.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Percepción de seguridad del turista 
sobre Quintana Roo es del  90%: 

Gobernador  

EL GOBERNADOR CARLOS JOAQUÍN 
PARTICIPÓ EN EL TIANGUIS TURÍSTICO 
DE MÉXICO, REALIZADO ESTA SEMANA 

EN ACAPULCO.
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Desde el Salón de Rectores del 
Centro Cultural Universitario, la 
maestra María Teresa Mézquita 

Méndez asumió el martes pasado la 
dirección de la Feria Internacional de la 
Lectura Yucatán (FILEY), convirtiéndose 
en la primera mujer en estar al frente 
de este magno evento de la Universidad 
Autónoma de Yucatán.

“Desde mi corazón universitario, como 
profesora de la UADY desde hace 20 
años, creo que lo más importante es 
invitar a la comunidad universitaria a 
formar parte de este hermoso proyecto, 
de esta fiesta anual que celebra la 
posibilidad de viajar a otros mundos, a 
otros tiempos, a otras vidas, gracias a la 
maravilla que es el lenguaje y al poder 
de la palabra”, expresó la maestra de 
la Licenciatura en Artes Visuales de la 
Facultad de Arquitectura.

Teté Mézquita, como es conocida en 
el mundo de la cultura, destacó que 
en la FILEY trabaja un gran equipo 
humano, por lo que aseguró que están 
listos para comenzar rumbo a la nueva 
edición de 2023, que será en formato 
mixto, presencial y virtual.

La nueva directora sustituye a Enrique 
Martín Briceño, quien estuvo dos años 
al frente de la FILEY, en los cuales la 
incertidumbre por la pandemia de 
Covid-19 impuso enormes retos para 
la Feria, que fueron sorteados con gran 
responsabilidad, talento, entusiasmo y 
creatividad.

Durante el anuncio del relevo, el rector 
de la UADY, José de Jesús Williams, 
expresó a Martín Briceño la gratitud 
de quienes integran la comunidad 
universitaria por el esfuerzo y 
compromiso demostrados estos 
últimos dos años.   

Asimismo, le dio la bienvenida a Teté 
Mézquita, a quien, dijo, le corresponderá 
consolidar la FILEY, un evento que se ha 
vuelto referente en el sureste del país.

La nueva directora es Licenciada en 
Ciencias de la Comunicación, por la 
Universidad del Mayab, y Maestra 
en investigación literaria por la 
Universidad Nacional de Educación a 
Distancia (UNED), con sede en Madrid, 
España.  

En los años 1999 y 2000 tuvo a su cargo 
la Secretaría Ejecutiva del programa 
“Mérida 2000, Capital Americana de la 
Cultura”, del Ayuntamiento de Mérida,  

Desde 1998 y hasta el presente ha sido 
integrante del Consejo y posteriormente 
comité y jurado Municipal de Ediciones 
Literarias del Ayuntamiento de Mérida.  

Especial / La Revista 

Teté Mézquita, rumbo a la 
consolidación de la FILEY 

EN CEREMONIA 
REALIZADA EN EL 
SALÓN DE RECTORES 
DE LA UNIVERSIDAD 
AUTÓNOMA DE 
YUCATÁN, LA MTRA. 
MARÍA TERESA 
MÉZQUITA MÉNDEZ, 
ASUMIÓ LA DIRECCIÓN 
DE LA FERIA 
INTERNACIONAL DE 
LA LECTURA YUCATÁN 
(FILEY), FLANQUEADA 
POR EL RECTOR DE 
LA MÁXIMA CASA DE 
ESTUDIOS, JOSÉ DE 
JESÚS WILLIAMS (DER), 
Y POR ENRIQUE MARTÍN 
BRICEÑO, EX DIRECTOR 
DE LA FILEY (IZQ).

OPINIÓN ESPECIAL 
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Es autora del libro “Camerata 10” (2006); coautora de 
los libros de arte “Teatro Peón Contreras, biografía de 
un monumento” (2008) y “15 años del Macay” (2011); 
igualmente coeditora, con el escritor Carlos Martín, del 
libro “Mérida, Palabras y Miradas II” (2017); y editora del 
proyecto digital “La terrosidad tangible de la escultora 
Rosario Guillermo Aguilar” (2018).  

Es profesora de las asignaturas “Historia del arte del 
siglo XX” y “Análisis crítico del arte” en la Licenciatura 
en Artes Visuales de la Facultad de Arquitectura, y de 
“Apreciación del arte” en la Facultad de Contaduría y 
Administración, ambas de la UADY.  

Es coordinadora regional para México del proyecto 
internacional “Yucunet Erasmus+ Internacional” para 
el desarrollo de un máster en arte contemporáneo 
y gestión cultural con otras 12 universidades e 
instituciones mexicanas, cubanas, españolas y 
portuguesas en el cual participa la UADY.  

Fue recipiendaria de la medalla Anáhuac-Mayab 2012 
y en 2018 la Confederación de Profesionistas de la 
Península le otorgó el premio anual “Salvador Rodríguez 
Losa” por su destacada trayectoria en la docencia y la 
cultura.

OTRO ASPECTO DE LA 
TOMA DE POSESIÓN DE 
LA MTRA. MARÍA TERESA 
MEZQUITA MÉNDEZ, LE 
ACOMPAÑAN: CARLOS 
ECHAZARRETA GONZÁLEZ, 
SECRETARIO DE RECTORÍA; 
ENRIQUE MARTÍN 
BRICEÑO, EX DIRECTOR DE 
LA FILEY; Y JOSÉ DE JESÚS 
WILLIAMS, RECTOR DE LA 
UADY.

LA NUEVA DIRECTORA DE LA 
FILEY ES LICENCIADA EN CIENCIAS 

DE LA COMUNICACIÓN, POR LA 
UNIVERSIDAD DEL MAYAB, Y MAESTRA 

EN INVESTIGACIÓN LITERARIA POR 
LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE 

EDUCACIÓN A DISTANCIA (UNED), CON 
SEDE EN MADRID, ESPAÑA.  
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OPINIÓN ESPECIAL 

La Industria Mexicana de Coca-Cola (IMCC), 
Bepensa y Fundación Azteca, multiplicaron 
esfuerzos por segunda ocasión para 

mantener limpios nuestros ecosistemas marinos 
a través de las jornadas de limpieza Limpiemos 
México por #UnMundoSinResiduos 2022.

Esta actividad tuvo lugar el sábado 21 de mayo en 
la zona de manglar de Chelem, cuya finalidad fue 
recuperar residuos orgánicos e inorgánicos, así 
como materiales que puedan tener más de una 
vida útil como lo es el PET, y de esta forma sumar 
a la conservación de nuestro planeta.

“Desde el año pasado fuimos testigos del 
valor y fuerza que puede tener una iniciativa 
al multiplicar esfuerzos. Desde jóvenes, hasta 
familias completas, todos trabajando juntos. Hoy 
nuevamente con el apoyo de Bepensa, Fundación 
Azteca y autoridades estamos consiguiendo 
promover un cambio en la cultura de la 
separación, recuperación y  reciclaje en favor de 
nuestro entorno y por un Mundo Sin Residuos”, 
comentó Pilar González, Subdirectora de Asuntos 
Públicos de Coca-Cola México.

Por su parte, Andrés Zentella, director de 
Asuntos Corporativos de Bepensa mencionó 
que hoy Bepensa vela por un futuro sustentable 
y próspero para México y para Yucatán, e invitó 
a todas las personas a que se unan a estos 
esfuerzos para mantener nuestros espacios 
limpios y ser promotores activos de la cultura del 
reciclaje, ya que conseguir un mejor planeta es 
tarea de todos.

Antonio Domínguez, director general de 
Fundación Azteca añadió, “Con Limpiemos México 
por #UnMundoSinResiduos, los jóvenes podrán 
demostrar por segunda ocasión que son el 
cambio que necesita nuestro país. Nuestro medio 
ambiente los necesita y con nuestras acciones 
podemos hacer la diferencia”.

El amor que tiene la Industria Mexicana de 
Coca-Cola por México y sus comunidades se ha 
traducido en proyectos e iniciativas como esta, en 
la cual participaron más de 450 voluntarios que 
recuperaron:
765 kg. de vidrio.
120 kg. de cartón.
116 kg. de PET.
19 kg. de empaques flexibles.

Especial / La Revista 

Por segunda ocasión unen esfuerzos
para lograr #UnMundoSinResiduos

CON ESTA INICIATIVA, 
LA INDUSTRIA 
MEXICANA DE COCA-
COLA, A TRAVÉS 
DE BEPENSA SU 
EMBOTELLADOR EN 
LA PENÍNSULA DE 
YUCATÁN, BUSCA 
MULTIPLICAR 
ESFUERZOS EN FAVOR 
DEL MEDIO AMBIENTE 
Y UN MUNDO SIN 
RESIDUOS.

11 kg. de PEAD.
6 kg. de hojalata.
2 kg. de aluminio.
35,000 kg. de no reciclables y orgánicos.

Lograr catalogar y disponer 
correctamente los residuos de 
esta jornada fue gracias a aliados 
ambientales como ECOCE junto con 
autoridades locales.

En esta ocasión, además hubo un 
mercado circular en el que las personas 
podían llevar sus residuos reciclables 
–botellas de PET, envases de plástico 
rígido, latas de hojalata y de aluminio—
que tenían en casa y canjearlos por 
productos sostenibles elaborados 
o cultivados por comunidades, 
emprendedores u organizaciones 
locales a favor del medio ambiente.

LA LIMPIEZA SE LLEVÓ A CABO EN LA ZONA DE MANGLAR 
DE CHELEM EN EL MUNICIPIO DE PROGRESO YUCATÁN, 

CONSIGUIENDO ASÍ PROMOVER UNA CULTURA DE 
RECICLAJE ENTRE LA POBLACIÓN.
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